
24 сентября 2024 года № 37 (512) 1

16 Станковая «живопись» 
«Свободный сокол» запустил производство 
металлообрабатывающих станков8 Папа, мама, я 

В регионе прошёл традиционный  
слёт приёмных и опекунских семей 22 «Спасение» и «сохранение» 

В центре Липецка ремонтируют здание 
бывшего реального училища

Все выпуски 
читайте на сайте 
perviynomer.ru

КЛЯТВА ВЕРНОСТИ
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Фото: правительство региона
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ЗЕЛЁНЫЙ СВЕТ НА БУДУЩИЕ 
ПЯТЬ ЛЕТ

ГЛАВНОЕ

В Липецке прошла инаугурация 
Игоря Артамонова

П оздравить вновь избранного 
губернатора съехались гости 
из разных концов области и не 

только. Среди присутствующих на тор-
жественном мероприятии были пол-
номочный представитель президента  
в ЦФО Игорь Щёголев и тамбовский гу-
бернатор Максим Егоров. 

Вручение удостоверения
В Липецком театре драмы име- 

ни Толстого был настоящий аншлаг. 
В числе почётных гостей собравшим-
ся представили членов Федерального 
Собрания РФ и депутатов Госдумы, ми-
трополита Липецкого и Задонского Ар-
сения и епископа Елецкого и Лебедян-
ского Максима. 

После торжественного исполнения 
государственного гимна, выноса флагов 
России и Липецкой области председа-
тель избирательной комиссии Липец-
кой области Сергей Елманов поздравил 
Игоря Артамонова с официальным из-
бранием и вручил ему удостоверение, 
зачитав сообщение облизбиркома: 

Стратегически 
важный регион

Игорь Щёголев назвал Липецкую об-
ласть стратегически важным регионом, об-
ладающим многоотраслевой экономикой, 
богатым человеческим потенциалом и хо-
рошими перспективами, и сказал, что бла-
годаря политике губернатора область ста-
новится более комфортной и современной. 

Полпред отметил положительные 
изменения, которые произошли в ре-
гионе за последние пять лет: число 
многодетных семей выросло на треть, 
успешно работает система «Патронаж», 
которая охватывает участников СВО, 
многодетные семьи, старшее поколение, 
выпускников вузов и людей с ОВЗ.

Появились семь новых школ, постро-
ено и реконструировано 16 корпусов 
больниц и поликлиник, 46 ФАПов и офи-
сов врачей общей практики, число вы-
сокотехнологичных операций выросло  
в два раза и достигло более 5 000 в год. 
Благоустроили около 700 общественных 
пространств. В регионе создан благо-
приятный инвестиционный климат. Ли-
пецкая область входит в десятку регио-
нов-экспортёров сельхозпродукции. 

Среди задач, над которыми нужно 
работать, Игорь Щёголев назвал сохра-
нение населения и повышение рождае-
мости, развитие системы здравоохране-
ния, решение кадрового вопроса. Нужно 

— Участие в выборах приняли 511 229 
человек, что составляет 57,28% от обще-
го числа избирателей. По результатам 
голосования избранным на должность 
губернатора Липецкой области является 
Игорь Георгиевич Артамонов, получив-
ший 414 840 голосов избирателей, что 
составляет 81,16%. 

Клятва на верность
Официально вступивший в долж-

ность губернатора Липецкой области 
Игорь Артамонов принёс присягу на 
верность региону и его жителям. 

— Клянусь верно служить населению 
Липецкой области, добросовестно вы-
полнять возложенные на меня высокие 
обязанности губернатора, соблюдать 
Конституцию и законы Российской Фе-
дерации, устав Липецкой области, зако-
ны Российской Федерации и области, — 
зачитал он документ. 

Сразу после этого слово предоста-
вили Игорю Щёголеву. Он поздравил 
Игоря Артамонова с победой на выборах  
и вступлением в должность. 

— Итоги избирательной кампании 
выражают высокий уровень обществен-
ного доверия: люди увидели реальные 
результаты работы губернатора и вашей 
управленческой команды и поддержали 
ваши планы на будущее, — отметил пол-
пред. — Хочу поблагодарить всех жите-
лей Липецкой области, принявших уча-
стие в голосовании. 

«

«

СДЕЛАТЬ ВСЁ  
ДЛЯ ЗАЩИТЫ  

И БЛАГОПОЛУЧИЯ 
ЖИТЕЛЕЙ. ТАКУЮ 

ЗАДАЧУ ПОСТАВИЛ 
НАШ ПРЕЗИДЕНТ

На следующий день после официального вступления 
в должность Игорь Артамонов сформировал новое 
правительство области. Первым заместителем 
губернатора остаётся Александр Рябченко.  
Ольга Белоглазова будет курировать вопросы 
здравоохранения, социальной защиты, труда  
и занятости, демографии. Юлия Котлярова — культуру, 
образование, вопросы обеспечения деятельности 
губернатора и правительства региона. Сергей Курбатов 

будет отвечать за экономику, внешнеэкономическую  
и инвестиционную деятельность, потребительский 
рынок, кредитную и ценовую политику, малый и средний 
бизнес, имущественные и земельные отношения, туризм, 
цифровое развитие и информационные технологии. 
Вячеславу Щеглеватых поручили вопросы сферы 
финансов, налогообложения, контроля и регулирования 
контрактной системы. Роману Петрухину — архитектуру, 
строительство, ТЭК, транспорт, дорожное хозяйство и ЖКХ.  

На место Игоря Кремнёва, вернувшегося  
в бизнес, назначили Илью Карлина, бывшего 
начальника управления по охране, использованию 
объектов животного мира и водных биологических 
ресурсов. Он будет курировать блоки 
агропромышленного комплекса, экологии  
и природных ресурсов, лесного хозяйства, 
ветеринарии. Евгения Уваркина станет сенатором от 
Липецкой области в Совете Федерации РФ. 

КТО-ТО УШЁЛ, КТО-ТО ОСТАЛСЯ

 Игорь Щёголев высоко оценил положительные изменения,  
 которые произошли в регионе за последние пять лет 
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Липецкая область получит почти 250 млн рублей на 
поддержку пострадавших от весенних заморозков 
хозяйств. Правительство РФ одобрило инициативу 
губернатора Липецкой области Игоря Артамонова  
о финансовой помощи хозяйствам, где этой весной от 
заморозков пострадали плодово-ягодные культуры. 
Компенсацию ущерба получат аграрии девяти областей: 
Липецкой, Белгородской, Волгоградской, Воронежской, 
Курской, Пензенской, Ростовской, Саратовской  
и Тамбовской. Финансовая поддержка из резервного 
фонда кабмина предназначена для более чем  
160 сельхозпроизводителей. Её суммарный объём 
составит свыше 900 млн рублей. 

145 домов Липецкой области капитально 
отремонтировано. В них проведено 310 видов 
работ. Всего в регионе в этом году обновят 282 
дома. В доме № 21 на улице 8 Марта в Липецке 
наполовину готова новая крыша. Фасадные работы 
завершены на 70%, сделан подготовительный слой 
под фундамент. Полностью заменена отопительная 
система, начинается монтаж коммуникаций горячего, 
холодного водоснабжения и водоотведения. Дом 
построен в 1955 году. В 2019-м здесь обновили 
газоснабжение, но масштабный капитальный ремонт 
ни разу не проводился, сообщают в областном 
ФКР. Губернатор Игорь Артамонов подчеркнул, что 
«приёмка будет проводиться строго, и, если у липчан 
возникнут замечания, подрядчик обязан устранить 
дефекты в работе. Гарантия на капремонт будет 
действовать ещё несколько лет».

Годовая инфляция в Липецкой области уменьшилась 
в августе до 8,4%. Это лучший показатель  
в ЦФО. Продовольственная инфляция повысилась 
до 9,5%. Это связано с увеличением затрат 
товаропроизводителей, в том числе на оплату труда, 
также предприятия перенесли возросшие издержки 
в стоимость продукции. При этом рост цен на услуги 
снизился до 9,2%, а на непродовольственные товары 
— до 6,6%. Выросло производство медикаментов, 
на российском рынке увеличилось их предложение. 
Цены на лекарства стали расти медленнее. Как 
сообщили в липецком отделении Банка России, 
текущий уровень внутреннего спроса продолжает 
опережать возможности наращивания производства, 
что отражается на росте цен. Главный инструмент  
в борьбе с инфляцией — ключевая ставка, которую  
в сентябре Банк России повысил до 19% годовых.  
В среднесрочной перспективе ставка окажет влияние 
на инфляцию. 
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ГАРАНТИЯ НА КАПРЕМОНТ

ПОВЕДЕНИЕ ЦЕН

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК
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лепной. Спасибо предшественникам, той когорте 
руководителей, которая здесь исполняла свой долг 
перед Родиной. Наша задача — сделать область ещё 
прекраснее. Мы будем усиленно работать над зада-
чами, поставленными президентом Владимиром 
Путиным.

А завершил губернатор своё выступление словами: 
— Победа обязательно наступит, потому что мы 

русские, Бог с нами, и мы победим!

Доверие президента оправдаем
18 сентября с главами регионов, которые были 

избраны на свои посты по результатам голосова-
ния, встретился президент Владимир Путин. Выбо-
ры проходили в 21 регионе. Ещё трёх губернаторов 
избрали путём голосования в региональных парла-
ментах.

— Сделать всё для защиты и благополучия жите-
лей. Такую задачу поставил наш президент, — оце-
нил итоги встречи Игорь Артамонов в своём ТГ-ка-
нале. — Владимир Владимирович подчеркнул, что 
у регионов будет особая роль в реализации новых 
национальных проектов. Липецкая область готова 
к их исполнению. Безусловно, буду держать эту ра-
боту на личном контроле. Полностью разделяю по-
зицию президента, что стране для развития нужны 
квалифицированные кадры. Мы активно работаем 
над этим, меняем программы в колледжах и тех-
никумах, запускаем медвуз, участвуем в пилотном 
проекте по стопроцентному трудоустройству сту-
дентов по специальности, привлекаем предприятия 
к сотрудничеству с образовательными учреждения-
ми. Все поставленные президентом задачи по раз-
витию социальной сферы и укреплению технологи-
ческого суверенитета наш регион выполнит. 

Конечно, всё сделаем для Победы, для наших 
бойцов и их семей. Как отметил глава государства, 
значение имеет вклад каждого региона в общее 
дело и в поддержку тех людей, которые, не жалея 
себя, борются за Россию в ходе специальной воен-
ной операции. Иначе и быть не может. Благодарю 
президента за оказанное доверие, за чуткое и вни-
мательное отношение к Липецкой области и ко всем 
регионам — мы одна большая страна, один народ.  
И вместе мы станем ещё сильнее.

_____________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: пресс-служба правительства регионанастраивать образование на потребности экономи-
ки, повышать престиж дефицитных профессий сре-
ди молодёжи.

— Уверен, Игорь Георгиевич, что всё получится, 
потому что вместе с вами отзывчивые, трудолюби-
вые и любящие страну и область жители, слажен-
ная, профессиональная и настроенная на резуль-
тат управленческая команда, — подчеркнул Игорь 
Щёголев.

Результаты труда оценили
Председатель областного Совета депутатов Вла-

димир Сериков в своём поздравлении заявил, что 
последние пять лет регион динамично и актив-
но развивался: бюджет удвоился с 70 млрд рублей  
в 2018 году до 142 млрд в 2024-м.

Поздравительный адрес от патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла зачитал митрополит 
Липецкий и Задонский Арсений. Патриарх побла-
годарил Игоря Артамонова за внимание к церкви  
и выразил уверенность, что годы его трудов в фи-
нансовой сфере помогают созиданию достойной 
жизни сограждан. 

В ответном слове губернатор назвал гостей цере-
монии своими друзьями и соработниками, уточнив, 
что это слово он позаимствовал у митрополита Ар-
сения.

— Результаты нашего труда, которые оценили 
жители Липецкой области, серьёзные, и они были 
бы невозможны без вашей поддержки, — сказал 
вновь избранный губернатор. — Вместе с вами мы 
делали доброе и благое. Только вместе, только ко-
мандой лидеров мы сможем принести благо на эту 
прекрасную землю, которая всегда была велико-

Роман Ченцов,  
глава Липецка: 
— Лидерство и открытость — 
основные принципы работы 
нашего губернатора Игоря 
Артамонова. За пять лет 
построено много школ и детских 
садов, отремонтированы сотни 

километров дорог, обновлены общественные 
места и парки — Липецк и регион развиваются. 
Всё это было бы невозможно без сильного 
лидера. Позади много радостных событий, побед 
и успехов. И я уверен, что под руководством 
Игоря Георгиевича мы сможем продолжить 
развитие нашего города, реализуя новые идеи 
и современные проекты. Верю, что они сделают 
Липецк ещё более привлекательным  
и комфортным для жизни наших горожан. Горжусь, 
что являюсь частью команды губернатора и имею 
возможность работать на благо людей.

В КОМАНДЕ ГУБЕРНАТОРА

 Среди гостей инаугурации были и участники СВО 

 Митрополит Липецкий и Задонский Арсений  
 назвал команду Игоря Артамонова своими  
 «соработниками» 
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ЛУЧШИЙ УЧИТЕЛЬ

УЧИМСЯ ЖУРНАЛИСТИКЕ

Школа межэтнической журналистики по ЦФО в Липецке 
ведёт набор студентов от 18 до 30 лет. Заявки принимаются 
до 25 сентября включительно. Обучение бесплатное. 
ШМЖ позволяет углубиться в этническую и национальную 
тематику, опубликовать свои материалы в СМИ. На 
региональном этапе обучения предусмотрен как офлайн, так 
и онлайн-формат. Проект курирует Гильдия межэтнической 
журналистики при поддержке 
Федерального агентства по делам 
национальностей и Общественной 
палаты РФ. Лучшие студенты примут 
участие в федеральном этапе 
обучения в Москве и этноэкспедиции 
(за счёт организаторов).

Мэр Липецка Роман Ченцов во время рабочего выезда 
оценил ход строительства школы в Елецком микрорайоне, 
обновление внутриквартального проезда вдоль улицы 
Минской и ремонт дороги на улице Хорошавина. 
В Елецком строители сейчас занимаются кладкой 
наружных стен и перегородок школы. Параллельно идут 
оштукатуривание, отделка и монтаж оконных блоков. 
Кровля готова на 30%. На прилегающей территории 
укладывают плитку и асфальт. Этой осенью сотрудники 
«Зеленхоза» планируют посеять газон. Работы вдоль 
улицы Минской идут в графике. В конце ноября жители 
увидят результаты первого этапа работ. Вместо пустыря 
— новая дорога с парковками и пешеходными зонами. 
Зелёные насаждения, как и просили жители, сохранятся. 
Обновление дорожного полотна на улице Хорошавина 
фактически закончено. Осталось нанести разметку 
и сделать пешеходный переход. Ремонт провели по 
нацпроекту «Безопасные качественные дороги». 

РАБОТЫ В ГРАФИКЕ
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Рабочая комиссия проверила состояние  
подвалов в липецких многоэтажках

С отрудники профильных департаментов ЖКХ 
и развития территории города совместно с кол-
легами из МЧС и Госжилинспекции осмотрели 

несколько подвалов МКД на их пригодность для вре-
менного укрытия в случае чрезвычайной ситуации.

Укрыться в чистоте
Первая точка маршрута — дом № 79/2 по улице 

Гагарина. Его обслуживает управляющая компания 
«Строй-Сервис-Э». Зданию почти шестьдесят лет, 
капремонт не проводился ни разу (за исключением 
обновления кровли). Несмотря на это, подвальное 
помещение соответствует всем требуемым нормам: 
внутри сухо, электричество работает. УК получила от 
комиссии четвёрку с плюсом: проверяющие не уви-
дели оборудованных сидячих мест для граждан на 
случай атаки БПЛА.

— Подвальное помещение в этом доме находится 
в удовлетворительном состоянии, — подтверждает 
заместитель председателя департамента ЖКХ Алек-
сей Жидков. — Подтоплений не выявлено, обеспечен 
приток воздуха, есть освещение. Проверка показыва-
ет: основные нарушения по содержанию подвалов — 
это захламление проходов бытовыми вещами, мусор. 
Здесь же всё содержится в чистоте.

УБЕЖИЩЕ ПО 
ПРАВИЛАМ 

ВНИМАНИЕ ВСЕМ!

В Липецке более 3 тысяч многоквартирных 
домов. В подвалах почти половины из них 
находятся укрытия на случай ЧС. Расположены 
они так, чтобы максимальное расстояние от 
места проживания до временного укрытия 
было не больше километра. На подъезде 
многоквартирного дома или внутри него 
обязательно должно висеть объявление  
с указанным порядком действий при сигнале 
«Внимание всем», а также номером квартиры, 
где хранятся ключи от подвала.

Липчанка Ольга Мазурова из школы № 77 стала призёром 
Всероссийского профессионального конкурса «Лучший 
учитель родного языка и родной литературы-2024» и вошла 
в тройку лучших педагогов страны. У Ольги Мазуровой 
хороший опыт участия в профессиональных конкурсах:  
в прошлом году она боролась за победу на городском этапе 
«Учителя года». Финал всероссийского конкурса в этом 
году прошёл в Казани. Здесь собрались участники из 79 
регионов, которые представили 36 языков народов России. 
Педагоги делились своими лучшими методическими 
разработками, достойными внимания всей страны.

Записаться можно здесь:

Кругом вода
Ещё одна важная проблема, которую отмечают 

специалисты в ходе рейдов: следы подтопления из-
за порыва труб. По словам Алексея Жидкова, для ре-
шения вопроса сначала включают «мягкий» режим 
работы. Рекомендуют управляющим компаниям 
устранить текущие проблемы. В противном случае 
привлекают коллег из Госжилинспекции. 

В подвале дома № 13 по улице Опытной, который 
признан для жильцов укрытием, такие протечки 
случаются почти каждую неделю. 

Пятиэтажку построили более сорока лет назад  
в низине, со временем фундамент дома осел. И под-
вал часто заливает нечистотами из уличной канали-
зационной сети.

Пока тишина
— Капитально этот дом ремонтировали в 2019 

году, — комментирует директор ООО УК «Веста» 
Ольга Яковлева. — Заменили кровлю, внутренние ин-
женерные сети. Из-за того, что микрорайон развива-
ется, система водоотведения перегружена. Поэтому 
постоянно происходит засор дворовых канализаций. 
И, соответственно, затопление подвалов. Проблему 
надо решать. Только в августе–сентябре мы остав-
ляли в «РВК-Липецк» четыре заявки на прочистку 
уличных засоров, а жители дома неоднократно зво-
нили в ЕДС. Подобные обращения поступали также 

  Точечные рейды по укрытиям в Липецке организуют не реже одного раза в неделю  

 В подвальном помещении, выбранном под укрытие,  
 должно быть сухо, работать электричество и система вентиляции 
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В Липецке при поддержке благотворительного 
фонда «Милосердие» дали старт новому 
социальному проекту «Игровой марафон». Его 
участники — дети с особыми потребностями, 
которые осваивают различные социально-
бытовые навыки на базе городского детского 
центра «Домовёнок». В этом году авторы идеи 
— команда липецких педагогов и активистов 
— стали победителями программы поддержки 
общественных инициатив «Стальное дерево». 
Новый образовательный проект волонтёры 
предложили внедрить для подопечных центра 
— учащихся ресурсных классов пяти липецких 
школ. Обучение «Игрового марафона» проходит 
по трём направлениям: социально-ролевые игры 
«Поход к врачу», «Магазин», «Парикмахерская», 
групповые подвижные и настольные игры, степ-
аэробика. Всего волонтёры планируют провести 
около 90 занятий с участием детей, родителей, 
педагогов и тьюторов.

ИГРОВОЙ МАРАФОН
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Стартовал Всероссийский творческий конкурс «По 
праву памяти». Ветераны СВО, их семьи, друзья и все 
неравнодушные жители нашей страны могут рассказать 
историю героя, его подвига в песнях, стихах, эссе, 
видеоролике, а также посвятить рисунок или плакат 
своему герою. Конкурс проходит в пяти номинациях. По 
итогам конкурса в Москву будут приглашены лучшие 
исполнители из числа победителей регионального 
этапа конкурса. Конкурс реализуется в рамках проекта 
«Фестиваль творчества для участников СВО» Бессмертным 
полком России при поддержке 
Президентского фонда культурных 
инициатив. Конкурс проводится 
совместно с Ассоциацией ветеранов 
специальной военной операции. 
Подать заявку можно до 15 ноября.

ПО ПРАВУ ПАМЯТИ

БЕЗ ПАНИКИ!

Как вести себя гражданам в случае угрозы атак 
беспилотников, пояснил заместитель начальника ГУ 
МЧС России по Липецкой области Александр Ефремов: 
— жёлтый уровень «Воздушная опасность» (когда 
БПЛА находятся в радиусе 100 километров) никак 
не влияет на жизнедеятельность региона. Следует 
сохранять спокойствие и следить за информацией 
в официальных каналах правительства Липецкой 
области и МЧС; 
— красный уровень «Угроза атаки БПЛА» (в радиусе 
20 километров) означает, что обнаружена прямая 
угроза объектам инфраструктуры. До жителей сигнал 
доводится при помощи звуковых сирен, речевого 

оповещения, пуш-уведомлений, сообщений  
в официальных каналах. 
При получении этого сигнала необходимо: 
— если вы находитесь на улице, зайти в ближайшее 
здание, паркинг, подземный переход; 
— если вы находитесь дома, перейти в помещение 
без окон, укрыться в ванной/туалетной комнате 
или коридоре, не пользоваться лифтом. 
Держать при себе вещи первой необходимости 
и документы. Или спуститься в подвальное 
помещение, если условия позволяют; 
— оставаться в безопасном месте до отбоя сигнала 
«Угроза атаки БПЛА».

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

Подробности о конкурсе:

Роман Ченцов, 
мэр Липецка: 
— Проверки подвалов жилых 
домов на их пригодность 
для временного укрытия 
продолжаются. 
Дом № 79/2 по улице Гагарина 
соответствует всем нормам. 

Из небольших замечаний — мусор, который 
в скором времени уберут. А в доме № 57 по 
улице Меркулова управляющая компания 
«Новый город» подготовилась основательно.  
В подвале этого дома можно находиться и более 
12 часов: там сухо, есть вода, свет и стулья. 
Но, к сожалению, пока не все подвалы МКД 
в нашем городе пригодны для убежища. 
Например, в доме № 13 на улице Опытной 
есть проблема с затоплением подвала. Её надо 
решать. 
Поручил коллегам совместно с «РВК-Липецк»  
в ближайшее время разобраться в ситуации.  
А «РВК-Липецк», в свою очередь, оперативнее 
реагировать на запросы по подтоплению. 
Жители не должны в случае опасности остаться 
без укрытия. 
Подобные проверки будут продолжаться. Если 
ваш подвал не соответствует всем требованиям, 
обращайтесь в ЕДС Липецкой области по 
номеру: 8-800-450-48-48.

ОПЕРАТИВНОЕ РЕШЕНИЕ

из соседних домов (№ 11, 19, 19б) по улице Опытной 
— жильцы просили отремонтировать участок дво-
ровой канализации. В «РВК» ответили, что средств 
на реконструкцию сетей по указанным адресам пока 
не запланировано. Наверное, придётся обращаться  
в вышестоящие инстанции.

Только вплавь?
— Подвал часто залит нечистотами, — рассказы-

вает жительница дома Лидия Семёнова. — У меня 
там «закрутки» на зиму хранятся, и, чтобы подойти 
к своей двери, приходится сапоги надевать. Из улич-
ной канализации всё к нам течёт. 

— Спуститься в подвал бывает невозможно — 
вода до верхних ступеней поднимается, — добавля-
ет соседка с первого этажа Ольга Пикалова. — По- 
этому в нашей квартире и запах соответствующий, 
а из-за сырости появились тараканы. Неоднократно 

обращались в «Росводоканал», писали жалобы, но 
пока решения проблемы не видим. Наш дом и так 
в низине расположен — он просто не выдерживает 
нагрузки на водопроводную сеть. Поэтому в подвале 
как «на качелях»: то сухо, то потоп. Наверное, в слу-
чае ЧС лучше дома останемся — будем действовать 
по инструкции. 

Под землёй с комфортом
— Важно понимать, что подвальное помещение 

предназначено для укрытия населения от осколоч-
но-фугасных снарядов на период до 12 часов, — про-
комментировал заместитель начальника ГУ МЧС 
России по Липецкой области Александр Ефремов. 
— Граждане могут здесь находиться во время угро-
зы атаки БПЛА. По нормативу, на каждого человека 
выделяется 0,6 кв. м. 

Для жителей необходимо оборудовать сидячие 
места, обеспечить людей водой, свечами, спичками. 
Либо граждане могут принести вещи первой необхо-
димости с собой. Домой они вернутся после отмены 
красного уровня опасности.

Всё по полочкам
Проверяющие уточнили: решить вопрос с изно-

сом старых труб управляющая компания не в со-
стоянии. При этом свои обязательства УК «Веста» 
выполняет. Помещение не захламлено, проветрива-
ется, электричество в порядке. Есть несколько сухих 
«островков», где в экстренной ситуации может раз-
меститься группа жильцов. Ряд пожеланий специ-
алисты высказали и самим собственникам жилья. 
Например, обратить внимание на деревянные само-
строи, чтобы исключить угрозу пожара.

Месяц — на проверку
Как отметил Алексей Жидков, точечные рейды 

по укрытиям в Липецке организуют не реже одного 
раза в неделю.

Только за два последних месяца порядка  
40 управляющих компаний получили предписания 
устранить недочёты, которые выявили специалисты.

В ближайшее время будут обследованы все под-
вальные помещения, выбранные в качестве возмож-
ных укрытий. Сплошной плановый обход уже начал-
ся и завершится в течение месяца.

_________________________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Александра Пастушенко

 Плановый обход подвалов в липецких  
 многоэтажках завершится в течение месяца 

 На подъезде МКД или внутри него обязательно должно висеть  
 объявление с порядком действий при сигнале «Внимание всем!» 
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На комиссии по ЖКХ, градостроительству  
и землепользованию депутатам сообщили о том, 
как выполняется решение профильной комиссии 
по обращению жителей дома № 3 по улице 
Ворошилова. Люди жаловались на целый ряд 
проблем: плохое содержание дома управляющей 
организацией, проблемы с отоплением, мусор на 
площадках для ТКО вовремя не убирается. Кроме того, 
нескончаемый поток машин разрушает асфальт во 
дворе и повреждает люки. Специалисты филиала ПАО 
«Квадра» — «Липецкая генерация» провели проверку: 
выяснилось, что в доме установлено непроектное 
насосное оборудование. Управляющей компании 
«ресурсники» рекомендовали при подготовке  
к зиме устранить нарушения. На площадке для ТКО 
установлены четыре евроконтейнера для мусора 
и один для пластика. Мусор вывозится ежедневно. 
УК рекомендовали сделать навес над площадкой. 
Проблему сквозного проезда до конца пока не 
решили. За счёт жильцов установили две видеокамеры, 
поставили ограничительный знак. В этом году дом стал 
участником программы «Мой двор», в рамках которой 
до 30 октября здесь обновят асфальт. А до 25 сентября 
ресурсоснабжающая организация отремонтирует люки 
во дворе. 

На комиссии по ЖКХ, градостроительству  
и землепользованию и. о. начальника МУ «Управление 
капитального ремонта г. Липецка» Сергей Матюшин 
сообщил, что в прошлом году в городе снесено  
15 расселённых домов. На эти цели было затрачено  
12,6 млн рублей. С начала этого года снесено два дома, 
что стоило городской казне 1,5 млн рублей. На средства 
экономии на торгах до конца года будут снесены ещё три 
дома — на улицах Спиртзаводской, 10, Студёновской, 65, 
Авиационной, 32. Два пятиэтажных дома — по Осеннему 
проезду и в 9-м микрорайоне — пока останутся. 
Как прокомментировал вице-мэр — председатель 
департамента ЖКХ Сергей Ходяков, в 2024 году деньги на 
снос этих домов не выделялись. 

Действие программы «Мой двор» продлевается. 
В связи с этим на 2027 год уже запланировано 
благоустройство в 28 дворах города. Благодаря 
программе жители получают благоустроенные 
игровые и детские площадки, парковки и пешеходные 
зоны на придомовых территориях. Количество 
заявок для включения в программу с каждым годом 
увеличивается, что подтверждает её популярность 
у липчан. «Мой двор» действует в Липецке с 2022 
года при поддержке губернатора Игоря Артамонова. 
В текущем году на реализацию программы были 
выделены 180 млн рублей из регионального  
и муниципального бюджетов. Софинансирование от 
жителей составляет 1%. 
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Л ипецк по собственной инициативе вступил  
в проект «Умный город» в 2019 году. В 2022-м 
нас оценили высоко — мы занимали в России 

8-е место. По результатам 2023 года — 24-е. О реали-
зации проекта и факторах, повлиявших на смещение 
в рейтинге, рассказал начальник отдела ОБУ «Ин-
формационно-технический центр» Андрей Юрицын. 

Не нужно домыслов
Объективное снижение в рейтинге связано с из-

менением методики расчёта. При этом Липецкая 
область продолжает входить в топ-10 по России. Ос-
новным источником финансирования мероприятий  
в области модернизации городского хозяйства по-
средством внедрения цифровых технологий и плат-
форменных решений являлся региональный бюджет.

С 2019 года за счёт программы ФКР автомати-
зированными тепловыми пунктами оснащены 219 
домов в Липецке, 25 объектов бюджетных учрежде-
ний переведены на закрытую схему горячего водо-
снабжения. 

За последний год 62 светофора были интегри-
рованы в автоматизированную систему управления 
дорожным движением (АСУДД) Липецка. До конца 
года к системе подключат ещё 50 светофоров. 

В прошлом году смонтировано 47 светодиод-
ных светильников на путепроводе по улице Студё-
новской. За последних четыре года заменили 2 936 
светоточек, ещё 412 светоточек поменяют до конца 
2024-го.

Цифра в деле
В этом году цифровые технологии дошли до го-

родского хозяйства в виде системы учёта замечаний, 
выявленных в ходе муниципального контроля в сфе-
ре благоустройства сотрудниками департамента раз-
вития территории, на базе платформы ЕДС и соот-
ветствующего мобильного приложения. 

Также в текущем году протестирована система, 
которая фиксирует парковку на газонах и возле кон-
тейнерных площадок. В промышленную эксплуа-
тацию её планируют запустить в начале 2025 года.  
В мае заработали платные парковки. Было органи-
зовано 830 парковочных мест, оснащённых 46 ком-
плексами фото- и видеофиксации.

Продолжается работа по установке камер видеона-
блюдения в рамках программы «Безопасный город»: 
сейчас их в Липецке 8 200, к концу года будет 9 000. 
Внедрена система распознавания лиц и номеров.

Всевидящая система
— Часть системы видеонаблюдения — проект гу-

бернатора по внутридворовому видеонаблюдению.  
В настоящий момент уже в восьми микрорайонах 
реализована система, при которой все остановки, 
пешеходные дорожки, тротуары, детские площадки, 
въезды и выезды, арки домов находятся под посто-
янным видеонаблюдением. Это позволяет добиться 
большего уровня общественной безопасности, — рас-
сказал Андрей Юрицын.

Пилотный проект по оповещению квартир через 
домофоны уже охватил 88 многоэтажек в Липецке. 
Продолжает развиваться ЕДС, разработаны и под-
ключены к системе дополнительные линии (кон-
трактная служба, платные парковки и горячая линия 
избиркома). Всего за последний год ЕДС приняла 
почти 1,3 млн звонков.

Первый вице-спикер горсовета Борис Понаморёв 
усомнился в некоторых успешных показателях. Так, 
говоря об оснащении многоквартирных домов авто-
матизированными тепловыми пунктами, он уточ-
нил, что их ставят менее 1% в год. А если подсчитать, 
где такие пункты действительно работают, показа-
тель будет ещё ниже.

— Спросите об этом у «ресурсников», — сделал 
ремарку Борис Владимирович и прокомментировал 
доклад: — Автоматизированная система наружного 
освещения в городе не работает. Может быть, нам, 
как первопроходцам, все наши единичные успехи 
учитывали. Но для того чтобы ставить цели на сле-
дующую пятилетку, необходим серьёзный подход 
в каждом направлении. Единственное, что можно 
действительно похвалить, — это камеры. Но в этом 
деле сказывается большая поддержка правительства 
области, выделяются значительные средства. Это, 
пожалуй, самый успешный реализованный проект. 
Во всём остальном — больше вопросов, чем ответов.

______________________________
Текст: пресс-служба горсовета

Фото из архива «Первого номера»

ДОМ НА КОНТРОЛЕ

СНЕСТИ ИЛИ ОСТАВИТЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ

IQ-ТЕСТ ЛИПЕЦКА
Мы занимаем 24-е место из 59 в рейтинге «умных» 

крупных городов Российской Федерации
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Ж изнь в образовательных учреж-
дениях города очевидно меня-
ется к лучшему. Однако не те-

ряет актуальности многолетняя проблема 
— недостаток кадров в липецких школах. 
Об этом и не только говорили парламента-
рии на комиссии по образованию, культуре, 
спорту и делам молодёжи.

Капремонт нельзя закончить
В первую очередь в горсовете обсудили 

вопрос о капитальных ремонтах в липецких 
школах.

Как рассказала заместитель предсе-
дателя департамента образования Елена 
Яковлева, закончен комплексный капи-
тальный ремонт школ № 33 и 46, который 
проводился за счёт средств федерального 
и областного бюджетов в рамках реа-
лизации мероприятий «Модернизация 
школьных систем образования» государ-
ственной программы «Развитие образо-
вания в Российской Федерации». Также 
ведутся работы по капремонту в четырёх 
образовательных учреждениях: гимна-
зии № 1, школах № 6, 51, 70.

— Сколько школ мы сможем капи-
тально отремонтировать в следующем 
году? — спросил первый вице-спикер Бо-
рис Понаморёв. 

По словам представителя департамента 
образования, на следующий год уже выде-
лены средства на капитальный ремонт ещё 
двух учебных заведений.

— А на 2026 год у нас запланированы 
15 школ. Широкомасштабный комплекс-
ный ремонт ожидают в восьми школах.  
В остальных будут сделаны конструктив-
ные ремонты: отопление, кровля, фасад, 
— заявила Елена Яковлева. — Мы будем 
обращаться в профильное министерство,  
с тем чтобы начать работы раньше и часть 
учреждений перенести на 2025 год.

Также заместитель председателя де-
партамента отметила, что уже проводится 
предварительная работа по организации 
учебного процесса тех школ, в которых бу-
дет капремонт.

ШКОЛЬНЫЕ КАДРЫ
ГОРСОВЕТ

Реконструированные стены, обновлённое меню, но дефицит педагогов

Вице-спикер Евгений Павлов поинте-
ресовался, как обстоят дела с подготов-
кой школ к грядущему отопительному 
сезону.

— Выполнена на 100% промывка си-
стем отопления во всех учреждениях, — 
сообщила Елена Яковлева.

Студентов —  
к школьной доске

В то время как вопрос обновления 
школьных стен планомерно решается, дру-
гой — висит в воздухе. 

— На сегодняшний день образователь-
ные учреждения испытывают потребность 
в учителях математики, физики, русского 
языка и литературы, иностранных языков, 
начальных классов. Потребность составляет 
97 человек, — посетовала Елена Яковлева.

 Борис Понаморёв поинтересовался, ка-
кие действия планирует департамент, что-
бы решить проблему.

— Во всех школах без исключения су-
ществует кадровый дефицит. К сожале-
нию, ситуация не улучшается. Мы пред-
принимаем различные шаги в данном 
направлении. С этого года даже третье-
курсникам разрешают отдельные часы 
вести, — рассказала Елена Яковлева. — 
Стараемся привлекать молодых специа-
листов. Увеличиваем выплаты, разраба-
тываем какие-то нефинансовые меры.

Высокие требования
Депутат Андрей Захаров предложил 

рассмотреть вопрос повышения заработной 
платы педагогам.

— Необходимо поднять зарплату учите-
лям до того уровня, чтобы педагоги стояли 
в очереди на вакантные должности, — зая-
вил парламентарий.

По словам Елены 
Яковлевой, заработ-

ную плату учителям 
повышают ежегод-
но, в этом году уже 
дважды. «На уров-
не города Липецка 
зарплата стала не-
плохой», — проком-

ментировала она.
— Не всё измеря-

ется только уровнем 
заработной платы. Труд 

учителя очень энергоза-
тратный. Не все молодые люди, 

поступающие в педуниверситет се-
годня, видят себя в будущем работающими 
в школе. И это тоже надо признавать, — ска-
зала депутат горсовета, директор гимназии 
№ 1 Светлана Тюнина. — Зачастую те, кто 
приходит в школу, просто не выдерживают 
эмоциональной нагрузки, высокий уровень 
требований, в том числе от родителей. 

Что в меню?
Третий школьный «предмет», кото-

рый обсудили на комиссии, — организа-
ция питания в образовательных учреж-
дениях города Липецка в новом учебном 
году.

Елена Яковлева рассказала, что  
в 2024-м финансирование питания 
учащихся и воспитанников осу-
ществляется из четырёх источ-
ников: трёх уровней бюджетов 
и родительской доплаты. Бюд-
жетные средства составили 
290,2 млн рублей, социаль-

ные выплаты на питание обучающихся 
— 162,2 млн рублей, бюджетные средства 
на организацию питания воспитанников 
в дошкольных учреждениях — 117,6 млн 
рублей, родительская доплата в детских 
садах — 488,2 млн рублей.

Для детей разработаны 15 примерных 
двухнедельных меню. В обновлённом меню 
появились блюда из творога, яиц (запекан-
ка, пудинг с изюмом, омлет), кисломолоч-
ные продукты. 

Теперь меню стало разнообразнее  
и приблизилось к нормам СанПиН. Новое 
меню для одноразового питания (обед) для 
учащихся 1–4 классов на 100% соответству-
ет по выходу блюд и калорийности утверж-
дённым нормам. Меню без родитель-
ской доплаты для учащихся 5–11 классов  
(20 рублей) представлено такими блюдами: 
каши, бутерброд с сыром, макароны, чай.

Нормы питания
Из 64 образовательных учреждений 

56 работают по принципу аутсорсинга.  
В конце июля — начале августа 2024 года 
были проведены открытые конкурсы  
в электронной форме на закупку услуги 
по организации питания учащихся. Во-
семь школ организуют питание самосто-
ятельно в собственной столовой и специ-
алистами, числящимися в штате школ.

Денежная норма на питание детей  
в детсадах установлена в размере: 78 ру-
блей — группы кратковременного пре-
бывания, 137 рублей — группа дневного 
пребывания, 146 рублей — группа кругло-
суточного пребывания. 

В дошкольных образовательных уч-
реждениях, исходя из анализа выпол-
ненных натуральных норм питания 
воспитанников, средний показатель фак-
тического выполнения норм за I полу-
годие 2024 года составил 85%. В проект 
бюджета на 2025 год департаментом по-
дана заявка на увеличение нормы пита-
ния детей в детсадах до 143 рублей в день 

на одного ребёнка.
______________________

Текст: пресс-служба  
горсовета

Фото: пресс-служба горсовета, 
из архива «Первого номера»

«

«

ВО ВСЕХ ШКОЛАХ 
БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЯ 

СУЩЕСТВУЕТ 
НЕХВАТКА 

ПЕДАГОГОВ.  
К СОЖАЛЕНИЮ, 
СИТУАЦИЯ НЕ 
УЛУЧШАЕТСЯ

63 633  
ребёнка  

учатся в школах 
города

26 783  
ребёнка  
воспитанники  
детских садов
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В регионе прошёл XXVIII слёт приёмных и опекунских семей

Воздоровительный лагерь «Чайка»  
в этот раз приехала 21 семья, где вос-
питывают 50 детей. Лазертаг и ве-

рёвочный городок, квесты и интерактив-
ные программы, мастер-классы и концерт 
— день был насыщен мероприятиями по 
максимуму. Пока дети играли и занима-
лись спортом, родители могли получить 
консультации специалистов и поделиться 
своим опытом воспитания. 

Из Зазеркалья в Крутогорье
Территория лагеря на один день 

превратилась в сказочное «Семейное 
царство». На «неведомых дорожках» 
участников слёта ждал квест «В триде-
сятом государстве», в «городе Масте-
ров» Марья-искусница провела с ними 
мастер-класс по изготовлению семейно-
го оберега, а в «Зазеркалье» для ребят 
организовали интерактивную програм-
му IT-куба «Страна чудес». 

Комнаты в корпусах, где размести-
ли семьи, стали «опочивальнями»,  
а в «трапезной» закатили «пир на весь 
мир». Настроение у участников слёта 
тоже было сказочно приподнятым. По 
всему лагерю сновали разгорячённые 
дети и разносился весёлый смех.

— Бабуль, ну разреши! Ну не бойся, я не 
упаду, — девочка лет 10 упрашивала бабуш-
ку отпустить её в верёвочный городок.

— Ой, Геля, какая высота, — вос- 
клицала бабушка, с испугом глядя на 
проходящие прямо над головами марш-
руты «Крутогорья». — Не дай Бог, разо-
бьёшься!

— Там страховка серьёзная, всех на-
дёжно цепляют, — снисходительно бро-
сил проходящий мимо подросток. 

Надежда Ангелины
Надежда Характерова с 10-летней 

внучкой Ангелиной приехали из чаплы-
гинского Кривополянья. Бабушка ста-
ла опекуном для Гели год назад, когда 
умерла мама девочки. 

— У моей дочери был порок сердца, 
— рассказывает Надежда Аркадьевна, — 
когда ей было 14 лет, её оперировал сам 
Лео Бокерия в Москве. Мы, конечно, на-
деялись на лучшее, но всё равно жили 
как под дамокловым мечом. И вот жизнь 
распорядилась так, что я стала для 
внучки мамой. Ангелина умница, мы 
и учимся вместе с ней, и в кружки ходим. 
Она занимается в фольклорном ансам-
бле, к репетитору ходит по английскому 
языку, книжки читает запоем, любит ка-
таться на велосипеде и меня заставляет. 
Я этим летом и себе купила велосипед, 
мы вместе на прогулки ездим. 

Бабушка говорит: внучка понима-
ет, что ей тяжело, старается помочь по 
дому, пропалывает сорняки в огороде, 
кормит кошку и собаку. И каждый день 
по несколько раз спрашивает: «Бабуль, 
ты меня любишь? Ты всегда будешь 
меня любить?» Каждому из нас, а осо-
бенно ребёнку, очень важно знать, что 
он любим и дорог. 

ПАПА, МАМА, Я
КОД СЕМЬИ

«

«

ЗА ЭТИМИ 
УЛЫБКАМИ — 

ОГРОМНЫЙ 
ТРУД НАШИХ 

ЗАМЕЩАЮЩИХ 
РОДИТЕЛЕЙ

— Ангелин, а какое блюдо из тех, что 
бабушка готовит, у тебя самое любимое?

— Блинчики, — улыбается девочка. 
Надежда Аркадьевна признаётся: 

временами, когда накатывает тоска по 
дочери, ей бывает очень тяжело. Радость 
и смысл жизни возвращает внучка. 

— Ох, а сегодня как мы замечатель-
но тут время провели, — легко вздыхает 
бабушка. — Бегали на эстафете, я даже 
сбросила, кажется, несколько лишних 
кило. А какие интересные конкурсы! 

Вроде известная русская сказка, а на 
картинке Емеля в современной одежде 
едет не на печке, а на крутом мотоци-
кле. Попробуй угадай. Чудесный сегод-
ня день… Воздух в лесу чистейший, на-
строение прекрасное. Правда, мы очень 
устали. Но эта усталость приятная. 

Бабушка-мама
Причины, по которым родственники 

становятся опекунами для детей, раз-
ные. Но все эти истории грустные. Дочь 
липчанки Галины Егоровой лишили ро-
дительских прав. 

— Мне всегда стыдно об этом говорить, 
— Галина Михайловна опускает глаза. — 
Сколько раз я слышала упрёки: воспиты-
вать нужно было правильно. Но у меня двое 
детей, воспитывала обоих одинаково. С сы-
ном всё нормально, а тут вот…

Мамой для внучки Кати Галина Ми-
хайловна стала сразу после её рождения. 
Сейчас Кате уже 12. Она отлично учится, 
играет на фортепиано, занимается в во-
кальном ансамбле «Акварель». 

В Липецкой области  
359 приёмных  
и 919 опекунских семей, 
в них воспитываются  
2 399 детей.  
186 ребятишек пока 
мечтают о родительском 
доме.

 Верёвочный городок в «Семейном царстве»  
 назывался «Крутогорьем»  На «неведомых дорожках» семьи участвовали в увлекательном квесте 
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— За что ты любишь бабушку, Катя?
— Она обо мне заботится. Очень любит меня, тра-

тит на меня всё своё время, — девочка обнимает ба-
бушку. — Много трудится. Ну, и я стараюсь помогать: 
умею делать почти всё по дому. Люблю мыть посуду,  
а вот мыть полы не люблю. И гладить не люблю, утюг 
не нравится. Готовлю пока ещё плохо. Но, когда бабуш-
ка печёт мои любимые блины, я сама разбиваю яйца.

Галина Михайловна учит внучку быть уверенной 
в себе и открытой. Говорит, раньше Катя была очень 
общительной, а с наступлением переходного возраста 
стала стесняться. Сегодня в «Чайке» они участвовали 
во всех конкурсах, обошли всё «Семейное царство». 

— Тут столько занятий — и для детей, и для взрос-
лых, настроение само собой улучшается, — говорит 
бабушка. — Мы очень благодарны, что нас сюда при-
гласили. Да ещё и до лагеря подвезли, мы уже хотели 
такси вызывать, а сотрудники опеки организовали для 
нас машину. Спасибо!

Согреть детское сердце
Подобные слёты в области проводят уже в 28-й раз. 

Конечно, в первую очередь для того, чтобы устроить 
для ребят и взрослых весёлый праздник. Но не только. 

Специалисты органов опеки, управления образова-
ния и науки проводят консультации, семинары для ро-
дителей замещающих семей (так называют приёмные 
и опекунские семьи), знакомят с лучшими практиками 
семейного воспитания, разбирают сложные вопросы.  
А таких немало. Каждый родитель знает, сколько про-
блем возникает, когда воспитываешь даже своё кров-
ное дитя. А тут в семью попадает не родной ребёнок, 
который перенёс глубокую психологическую травму. 

— Сегодня здесь много улыбающихся детей, и за 
этими улыбками — огромный труд наших замещаю-
щих родителей, — сказала вице-губернатор Юлия Кот-
лярова. — Я просто хочу сказать вам огромное спасибо 
за то, что вы подарили детям внимание, защиту и лю-
бовь. Правительство области поддерживает усынов-
ление и опеку, увеличивает материальную поддержку 
таким семьям. Эти слёты, которые мы проводим еже-
годно, объединяют людей, которые взяли на себя бла-
городную миссию — согреть сердца детей. 

Чужих нет, все свои
Чеботарёвы из Частой Дубравы на слёт приеха-

ли вдесятером. Правда, это ещё не полный состав се-
мьи: старший сын Владимира Викторовича и Татьяны 
Михайловны сейчас в армии. В «Чайку» они привез-
ли кровных детей — Никиту, Полину, Кирилла, Варю  
и приёмных — Анжелику, Свету, Ингу, Веронику. 

— Мы не делим детей на своих и чужих, они для нас все 
одинаково родные, — говорит Татьяна Михайловна. 

— Сложно управляться с такой огромной семьёй?
— Сложно — это когда с одним-двумя детьми, — 

улыбается многодетная мама. — Наши ребятишки 
трудолюбивые и ответственные, они очень хорошие 
помощники. Моя задача — всё организовать. Ну и, ко-
нечно, поговорить с каждым, узнать, какие у кого дела, 
какие радости, какие проблемы. 

КОД СЕМЬИ

«

«

МЫ БЛАГОДАРИМ ВАС. 
ТО, ЧТО ВЫ ДЕЛАЕТЕ, 
— ЭТО НАСТОЯЩЕЕ 

ПОДВИЖНИЧЕСТВО

Юрий Таран,  
уполномоченный по правам  
ребёнка в Липецкой области: 
— Сегодня замечательная погода.  
Но такая погода на наших слётах 
всегда, даже если идёт дождь.  
Я был на первом таком слёте в лагере 
«Прометей». Сегодня родилась идея: 

один из следующих слётов, возможно юбилейный,  
30-й, снова провести в «Прометее».  
Все эти годы слёты проходили в разных форматах — 
мы пекли картошку у костра, проводили соревнования 
«Мама, папа, я — спортивная семья», занимались 
психологическими тренингами. Но всегда была 
неповторимая атмосфера. А атмосферу эту дарят 
горячие и неравнодушные сердца пап и мам, весёлый 
задор детей. Я желаю взрослым любить и понимать 
своих детей. А детям — знать, что лучше их родителей 
нет никого на свете. 

ЛЮБИТЬ И ПОНИМАТЬ

— Нам в воспитании очень помогает спорт, — до-
бавляет Владимир Викторович. — Мы с женой бегаем 
и плаваем, мальчишки занимаются боксом и борьбой, 
девочки — хореографией и плаванием. Младшая Ва-
ренька, ей ещё нет двух, пока за нами только наблю-
дает, но, не сомневаемся, тоже будет спортсменкой.  
В этом году мы участвовали в областной семейной 
мультилиге. Нас эти соревнования здорово сплотили.

Сами стали моложе
Татьяна Николаевна и Алексей Алексеевич Поля-

ковы из данковского села Малинки вырастили сына  
и дочь, а потом снова решили стать молодыми роди-
телями. Сейчас они воспитывают двух Надь, Данила 
и Максима. 

— Какие у нас ребятишки? — улыбается папа. — Хо-
рошие! Дети как дети. И ссорятся, и мирятся. А мы 
вместе с ними душой молодеем. 

— Что они любят кушать? — переспрашивает Татья-
на Николаевна. — Да всё, они, в принципе, всеядные. 
Больше всего любят пиццу, курочку, сало. У нас порося-
та свои. И вообще большое хозяйство: гуси, куры, утки, 
кошки, собаки — три собаки на улице и две в доме.

15-летний Данил уже вовсю помогает отцу по хо-
зяйству. Он обожает рыбалку, играет в футбол и во-
лейбол. Старшая Надя — мамина правая рука. Когда 
есть свободное время, ребятишек возят в Данков — там 
много спортивных и детских площадок, для детей ка-
ждая такая поездка праздник. 

— Мы и вправду стали ощущать себя моложе, — го-
ворит Татьяна Николаевна. — В жизни появились но-
вые смыслы. Видишь, как дети улыбаются, и все про-
блемы уходят. 

Настоящее подвижничество
В самом Липецке сейчас 576 замещающих семей. 

В обязанности органов опеки входит контроль за тем, 
как живут в них дети. 

— Но я бы не стала называть это надзором, — го-
ворит начальник управления опеки, попечительства  
и охраны прав детства администрации Липецка Ирина 
Орлова. — Мы с этими семьями дружим, помогаем им. 
Мы как одна большая семья. 

Жизненные ситуации бывают разные. В одном слу-
чае, к примеру, родственники оформляют опекунство 
над детьми, у которых погибли родители или их ли-
шили прав. В другом — детей берут совершенно посто-
ронние люди. В Липецке таких семей примерно чет-
верть из всех замещающих. Ирина Орлова считает, это 
хорошая цифра.

— На протяжении последних лет число детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения, в Липецке неуклон-
но снижается, — объясняет Ирина Викторовна. — А стать 
приёмными родителями непросто: граждане проходят 
обучение на курсах замещающих родителей, медицинское 
обследование, комиссия оценивает их жилищные условия. 
Могу сказать, что люди подходят к этому серьёзному шагу 
очень ответственно. Ведь взять в семью даже малыша — 
это огромный труд, а тем более подростка. Мы благодарим 
наших замещающих родителей. То, что они делают, — это 
настоящее подвижничество. 

Подарить любовь
В «Представлении всем на удивление» — так назы-

валась торжественная часть слёта — говорили о талан-
тах каждого из детей, об их достижениях. И о том, что 
ребята смогли показать свои лучшие стороны, потому 
что добрые взрослые обеспечили им внимание и под-
держку. А главное, подарили свою любовь. 

По итогам регионального этапа Всероссийского 
конкурса художественного творчества «Ассамблея за-
мещающих семей» выбрали лучшую приёмную семью. 
В этом году ей стала многодетная семья Мешковых из 
Лев-Толстовского района, в ней воспитывают четверых 
кровных детей и приёмную дочку. По традиции Меш-
ковы приняли эстафету от семьи Чеботарёвых — побе-
дителей конкурса 2023 года.

_________________________
Текст: Марина Карасик

Фото автора и центра «СемьЯ»
 Семья Чеботарёвых из Частой Дубравы  
 воспитывает четверых приёмных детей 

 Все участники слёта получили сертификаты на ценные подарки и вкусные и полезные призы 
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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БЕССРОЧНЫЙ СТАТУС

СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ

СЕМЕЙНАЯ ИПОТЕКА

МАТКАПИТАЛ И ПОСОБИЯ

В 2024 году установлен единый статус 
многодетной семьи, который присваивается 
бессрочно, повторно подтверждать его не 
требуется. Если в семье трое и более детей —  
это теперь многодетная семья вне зависимости 
от региона, в котором она живёт.  
Родители получают удостоверение единого 
образца и могут пользоваться особыми 
мерами соцподдержки — федеральными 
и региональными, пока старшему ребёнку 
не исполнится 18 лет или 23 года (если он 
продолжает учиться очно).

Программа «Социальный контракт» стала 
подспорьем для семей в сложной ситуации. 
Она предусматривает договор с государством 
на получение финансовой поддержки по 
направлениям: 
1. Поиск работы. 
2. Открытие собственного дела. 
3. Создание и ведение личного подсобного 
хозяйства. 
4. Помощь в трудной жизненной ситуации. 
Сумму поддержки рассчитывают индивидуально. 
Её можно получить разово или частями — 
ежемесячно. По условиям контракта семье 
нужно подтвердить, что финансы использованы 
по назначению, в соответствии с условиями 
контракта. 60% участников программы — семьи 
с детьми. 
На обучение предпринимательству, фермерству 
можно получить до 30 тысяч рублей, на создание 
своего дела — до 350 тысяч рублей, на развитие 
подсобного хозяйства — до 200 тысяч рублей.

КАК У СОСЕДЕЙ

В регионах федеральные меры дополняют 
своими. Это, например, региональный 
маткапитал при рождении третьего  
и последующих детей. В Калужской области 
он равен 100 тысячам рублей. В Мордовии 
ступенчатая система: 130,1 тысячи рублей, 156,2 
тысячи рублей и 195,2 тысячи рублей — при 
рождении третьего, четвёртого, пятого ребёнка. 
А в Калининградской области дополнительно 
выплачивают 345 тысяч рублей студенческим 
семьям. Единоразовую выплату могут получить 
студентки, которые родили первенца во время 
очного обучения либо в течение трёх лет после 
его окончания. 
Какие ещё льготы многодетным есть в регионах: 
• бесплатный земельный участок или 
компенсация; 
• бесплатное питание для школьников или его 
компенсация; 
• компенсация проезда на общественном 
транспорте; 
• скидки на оплату услуг ЖКХ; 
• бесплатные лекарства (по рецептам врачей) для 
детей до 6 лет; 
• первоочередное зачисление в детский сад; 
• бесплатная школьная форма; 
• бесплатное посещение музеев, парков, 
выставок; 
• снижение транспортного налога; 
• бесплатная парковка.

Первый этап программы стартовал в 2018 году,  
и сегодня с её помощью приобрели квартиры  
и дома более одного миллиона семей. Учитывая, 
насколько важно поддерживать семьи с детьми 
в решении жилищного вопроса, программу 
продлили до 2030 года. 
Получить семейную ипотеку могут: 
• родители, воспитывающие хотя бы одного 
малыша до 6 лет; 
• семьи с двумя детьми из маленьких городов  
с населением до 50 тысяч человек; 
• семьи с двумя детьми из регионов с низким 
объёмом строительства; 
• семьи, в которых есть ребёнок-инвалид; 
• для родителей усыновлённых (удочерённых) 
детей условия программы те же, что и для 
биологических родителей (во всех случаях речь 
идёт о несовершеннолетних). 
Условия программы: 
• процент по кредиту — до 6% на весь срок 
действия договора; 
• первоначальный взнос составляет не менее 
20%, можно полностью или частично погасить 
его маткапиталом; 
• при рождении ребёнка можно 
рефинансировать ипотеку, полученную под 
более высокий процент ранее, когда детей ещё 
не было. Главное, чтобы жильё подходило под 
условия программы; 
• максимальная сумма кредита для Москвы  
и Санкт-Петербурга, Ленинградской и 
Московской областей — 12 млн рублей, для 
остальных регионов — 6 млн рублей; 
• выплата для многодетных семей. Семьи,  
в которых с 1 января 2019 года по 31 декабря 
2030 года родился или родится третий и 
последующий ребёнок, могут оформить выплату 
в размере 450 тысяч рублей на полное или 
частичное погашение ипотеки. На Дальнем 
Востоке — до 1 млн рублей.

По-прежнему самая востребованная мера 
поддержки — материнский капитал. С 1 февраля 
2024 года его размер составляет: 
• 630,4 тысячи рублей при рождении первого 
ребёнка; 
• 833 тысячи рублей при рождении второго 
ребёнка (или 202,6 тысячи рублей, если 
сертификат получен на первенца). 
Дополнительные выплаты: 
• пособие по беременности и родам. Выплата 
единовременная, полагается женщине перед 
уходом в декрет. Сумма рассчитывается исходя 
из количества дней декретного отпуска  
и среднего заработка за предыдущие два года.  
В 2024 году она не должна быть меньше 91 тысячи 
рублей. Если же мама хорошо зарабатывает, 
пособие может составлять  
и несколько сотен тысяч рублей. Верхняя граница 
выплаты в этом году — 565 тысяч рублей  
(в прошлом году было 383 тысячи рублей); 
• единовременная выплата при рождении 
ребёнка. Полагается всем семьям. С 1 февраля 
2024 года это 24,6 тысячи рублей; 
• пособие по уходу за ребёнком до 1,5 года. Его 
получит и папа, и кто-то из родственников, кто 
ухаживает за ребёнком по окончании отпуска 
по беременности и родам у мамы. С 1 января 
2024 года пособие можно получать до 1,5 года 
ребёнка, даже если родитель решит выйти на 
работу на полный день до этой даты; 
• единое пособие беременным и на детей до  
17 лет. Эта выплата предназначена семьям  
с невысоким уровнем дохода. Размер пособия 
составляет 50%, 75% или 100% от величины 
прожиточного минимума в регионе  
в зависимости от дохода семьи.

Повторение – мать учения. Известная пословица 
обретает особую актуальность с началом учеб-
ного года, и народная мудрость полезна не 

только школьникам, но и родителям. Как раз для них 
сегодня мы напоминаем «свод» государственных мер 
поддержки семей с детьми, предоставляемых в рамках 
нацпроекта «Демография» и региональных программ.

К рождению ребёнка современные родители отно-
сятся ответственно. Планируют, готовятся, заранее по-
дыскивают малышу детский сад и школу. Государство 
поддерживает такой взвешенный подход и предлагает 
мамам и папам эффективные инструменты и механиз-
мы для решения задач, которые ставит жизнь перед 
семьёй, где родился и/или растёт ребёнок.

СЕМЕЙНЫЙ КАПИТАЛ
Как в России поддерживают родителей

Страница подготовлена в рамках совместного 
проекта «Российской газеты» и «Первого номера»

Подробнее о льготах  
в конкретном регионе можно 
узнать на сайте Соцфонда России 
и в региональных органах 
соцзащиты
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Что уже сделано и делается силами «РВК-Липецк»,  
для того чтобы город не проснулся однажды без воды и канализационной сети

В 2022 году все водопроводы и ка-
нализационные сети ЛГЭКа взял 
в концессию «Росводоканал».  

В том же году концессию коммунальной 
инфраструктуры от «Росводоканала»  
и ВЭБ.РФ утвердили депутаты облсове-
та, а в 2023-м «РВК-Липецк» приступил 
к реконструкции и модернизации всего 
того, что досталось ему от ЛГЭКа. 

Печальная статистика
«РВК-Липецк» получил в наследство 

от ЛГЭКа 1 063 км сетей водоснабжения, 
548 из них со 100-процентным износом, 
и 898 км сетей водоотведения — изно-
шенными на 100% были 617 км труб. 
Плюс к этому примерно 700 порывов 
на трубопроводах в год и потери воды, 
превышающие 32%. По прогнозам, озву-
ченным накануне перехода ветхой «ма-
териально-технической базы» в «РВК», 
к 2026 году 100-процентный износ ждал 
бы сети водоснабжения, а к 2033-му — 
водоотведения.

В прошлом году «РВК-Липецк» на-
чал реанимацию полученного в на-
следство хозяйства.

— В первые 10 лет основной 
объём инвестиций будет направлен 
на ремонт коммуникаций в тех рай-
онах, где ситуация близка к критиче-
ской, — рассказывает главный инженер 
«РВК-Липецк» Александр Шачнев. — 
Инвестиции пойдут на реконструкцию 
сетей водоснабжения в районах Север-
ного Рудника и Сырского Рудника, Трак-
торного, Сокола, 10-й Шахты, Карьера, 
на замену и строительство сетей водо-
отведения в районе НЛМК и в частном 
секторе центра города.

Направление —  
микрорайон Тракторный

Самый крупный проект, который се-
годня реализует «РВК-Липецк», — это 
строительство нового водопровода от 
водозабора № 5 до микрорайона Трак-
торного. Сейчас трубопровод тянут  
к Октябрьскому мосту, затем его проло-
жат под руслом реки, доведут до проход-
ных ЛТЗ и соединят с существующими 
там сетями.

СВЕТ В КОНЦЕ ТРУБЫ
ГОРОДСКАЯ СРЕДА

водоснабжения на три года раньше сро-
ков, запланированных инвестиционной 
программой, а сети водоотведения — на 
восемь лет раньше.

Новые метры и километры
Если говорить о проектах уже за-

вершённых, то в первую очередь нужно 
назвать водопровод в селе Коровино, ко-
торый построили около года назад. Он, 
правда, не такой масштабный, как тру-
бопровод в посёлке Тракторостроителей, 
— всего 250 метров, но эти метры труб 
решили давнюю проблему, если можно 
так сказать, сельского микрорайона Ли-
пецка.

— Люди, которые там живут, — рас-
сказывает Шачнев, — всегда испытывали 
нехватку воды. Особенно остро эта про-
блема стояла летом, в жаркие месяцы, 
когда в частном секторе идёт полив ого-
родов. Теперь там этой проблемы нет.

В прошлом году «РВК», комментиру-
ют в компании, построил и реконструиро-
вал в разных районах города около 5,5 км 
сетей различного диаметра, модерни-
зировал насосные станции, приступил 
к реконструкции очистных сооружений, 
которая разделена на пять этапов. 

На всё это концессионер израсхо-
довал 239 млн рублей. В числе самых 
крупных проектов прошлого года на-
зывают новый водозабор, построенный 
в Сырском Руднике, две новые скважи-
ны на водозаборе «Матырский», рекон-
струкцию сетей в разных районах города  
и замену насосов на инфраструктурных 
объектах, что позволило стабилизиро-
вать давление в распределительной сети 
и снизить аварийность на водопроводах. 
В этом году уже закончили реконструк-
цию водопроводов по улицам Муравьёва, 

Микрорайон Тракторный относится 
как раз к тем районам города, где очень 
высокий износ сетей, и район ЛТЗ, так 
же как, например, Сокол, Опытную или 
10-ю Шахту, называют «лидером» по ко-
личеству аварий на водопроводах и ка-
нализационных сетях.

Поэтому кроме водопровода, о кото-
ром идёт речь, «РВК-Липецк» дополни-
тельно построит и реконструирует сети 
водоснабжения в самом микрорайоне 
ЛТЗ. Там по программе по переселению 
граждан из аварийного жилья планиру-
ют снести большой массив старых домов 
и построить около 250 тысяч кв. м нового 
жилья примерно для 6 тысяч горожан. 
Однако, как следует из пресс-релиза, 
опубликованного на сайте региональ-
ного «РВК», «построенные здесь более  

60 лет назад инженерные системы не 
рассчитаны на такую нагрузку, и их необ-
ходимо достроить и реконструировать».

Чтобы в Тракторном не случилось 
коммунальной катастрофы, там плани-
руют не только обновить существующие 
и построить новые сети водоснабжения 
и водоотведения, но и создать канали-
зационно-насосную станция (КНС). А на 
водозаборе, откуда в микрорайон пере-
брасывают питьевую воду, пробурят ещё 
две скважины.

За чей счёт?
Все работы внутри Тракторного мэ-

рия оплатит из средств специального 
казначейского кредита (СКК). Эти креди-
ты с 2023 года выдают регионам за счёт 
временно свободных средств федераль-
ного бюджета на срок до 15 лет под 3% 
годовых, в том числе под инфраструктур-
ные проекты, такие как строительство, 
реконструкция или модернизация сетей 
водоснабжения или водоотведения. Пра-
вительственная программа СКК оказа-
лась очень кстати и для концессионера,  
и для липчан. Как говорит Александр 
Шачнев, благодаря средствам специ-

ального казначейского креди-
та водоканал сможет рекон-

струировать существующие 
и проложить новые сети 

49  
лет за это время, согласно концессионному соглашению, 

в городе планируется построить и реконструировать 
более 408 км сетей водоснабжения, 315 км сетей 

водоотведения и 165 производственных объектов

239 
млн рублей

освоил в прошлом году 
«РВК» на строительство  

и реконструкцию сетей  
в городе
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Нижней Логовой и Калинина, пробури-
ли скважину на водозаборе «ТЭЦ-2»  
и сейчас переключают абонентов к но-
вым сетям на улицах Папина, Союзной 
и Перова.

«Чулочная» технология
Работы, развёрнутые «РВК» в Ли-

пецке, можно назвать масштабными, 
но горожанам они не всегда бросаются  
в глаза. Ещё несколько лет назад, чтобы 
уложить и реконструировать километры 
труб, нужно было перекопать весь город 
и перекрыть все дороги. Сегодня этого 
нет. В посёлке Матырском, например,  
в прошлом году реконструировали почти 
километр канализационного коллектора 
диаметром 500 мм, и никто, кроме посвя-
щённых, об этом даже не догадывается.

Там впервые в Липецке применили 
технологию санирования труб, которую 
ещё называют «чулочной» технологией. 
ГК «Росводоканал» уже давно исполь-
зует это инженерное решение, зареко-
мендовавшее себя с хорошей стороны, 
например, в Архангельске и Тюмени.  
А в Москве она известна ещё с 1997 года. 
Суть этой технологии в следующем. 
Трубу чистят, с помощью мобильного 
робототехнического комплекса прово-
дят её телеинспекцию, то есть проверя-
ют, хорошо ли почистили, и запускают  
в неё эластичный рукав из синтетиче-
ского войлока или стекловолокна, про-
питанный полимерной смолой. Потом 
подают в рукав воду, он прижимается 
к стенкам трубы, затвердевает и сам 
превращается в очень прочную трубу. 
Пишут, что она может служить 50 лет. 
Это очень хороший показатель по срав-
нению с трубами из других материалов, 
не считая, конечно, чугунной трубы, ко-
торая служит 100 лет.

Новая технология имеет ещё то преи-
мущество перед традиционными спосо-
бами реконструкции сетей водоотведе-
ния, что она удешевляет работу, которую 
проводит в Липецке «РВК». Сами посу-
дите: объём земляных работ минималь-
ный, значит, задействовать экскаваторы 
не нужно, не нужно платить за разработ-
ку проекта новых инженерных коммуни-
каций и тратить деньги на благоустрой-
ство после реконструкции. 

«

«

ОСНОВНОЙ ОБЪЁМ 
ИНВЕСТИЦИЙ 

НАПРАВЛЕН НА РЕМОНТ 
КОММУНИКАЦИЙ 
В РАЙОНАХ, ГДЕ 

СИТУАЦИЯ БЛИЗКА  
К КРИТИЧЕСКОЙ

К слову, восстановление благоустрой-
ства — обязательный этап после про-
ведения работ на сетях. С начала этого 
года, как сообщается в телеграм-канале, 
«РВК-Липецк» после проведения земля-
ных работ благоустроил уже более 300 
адресов.

Бурим горизонтально
На реконструкции и строительстве 

коммунальных сетей в Липецке «РВК» 
широко использует так называемый ме-
тод горизонтально-направленного бу-
рения. Это опять тот случай, когда не 
копают траншеи и не останавливают дви-
жение на дорогах. Для начала выкапыва-
ют небольшой котлован, опускают туда 
буровую установку, она бурит или прока-

там метод горизонтально-направленно-
го бурения. По магистрали шёл транс-
порт, и никто из водителей, наверное, 
даже не догадывался, что мы в это время 
строим под дорогой водопровод.

Очистные сооружения
Другой масштабный проект «РВК-Ли-

пецк» в рамках концессии — модерниза-
ция очистных сооружений. К его реали-
зации приступили в третьем квартале 
прошлого года. На эту цель, сообщи-
ли в «РВК», «Росводоканал» направит 
5,5 млрд рублей. К софинансированию 
проекта привлечены ВЭБ.РФ, ДОМ.РФ  
и Фонд развития территорий.

Может быть, самая важная проблема, 
которая стоит перед теми, кто занимается 
очисткой канализационных сбросов, — это 
переработка и утилизация илового осадка.

Почти десять лет назад на «Липец-
кой станции аэрации» провели серьёз-
ную модернизацию. Кредит под этот 
проект тогда выделял Европейский банк 
реконструкции и развития (ЕБРР). На 
втором этапе модернизации планирова-
ли реконструировать комплекс по пере-
работке и утилизации осадка. 

Оборудование на этом комплексе от-
работало к тому времени больше 15 лет 
и снижало влажность осадка до 86%. 
Из-за этого объём осадка, который и без 
того не знали, куда девать, достигал 80 
тысяч тонн в год.

В 2014 году в служебной записке в де-
партамент ЖКХ Сергей Линёв, который 
командовал тогда МУП «ЛиСА», писал, 
что, несмотря на то что на предприя-
тии реконструировали систему биоло-
гической очистки, «показатели качества 
очищенных стоков не будут достигнуты 
из-за нерешённой проблемы обработки 
и утилизации осадков».

Но комплекс по переработке и утили-
зации «отходов» тогда так и не реконстру-
ировали. На всё про всё нужно было 244,3 
млн рублей. ЕБРР кредит не одобрил, по-
тому что против России как раз началась 
санкционная война, а оторвать такие день-
ги от городского бюджета не могли.

Осадки в печь!
«РВК-Липецк» собирается решить 

эту проблему с помощью каталитиче-
ской установки сжигания осадка (КУСО).

— Установка, разработанная «Росво-
доканалом» совместно с Новосибирским 
институтом катализа, получила положи-
тельные заключения экологической и го-
сударственной экспертиз и уже эксплуа-
тируется в Омске, — говорит генеральный 
директор «РВК-Липецк» Вадим Негробов.

В основе технологии — метод ката-
литического окисления. Он более эко-
логичный, чем традиционное сжигание 
или складирование отходов на полиго-
нах. При этом КУСО работает при более 
низких температурах, чем аналоги, что 
даёт возможность снизить количество 
вредных выбросов и сократить негатив-
ное воздействие на окружающую среду. 

Ощутимые перемены масштабной 
программы реконструкции можно будет 
почувствовать через 4–5 лет благодаря 
тому, что активная фаза модернизации 
сетей водоснабжения и водоотведения 
по условиям концессионного соглаше-
ния будет реализована в первые 10 лет.

____________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: пресс-служба «РВК-Липецк»

До 5,5  
км сетей

лывает горизонтальную скважину, потом 
через неё продевают трубу, и водопровод 
готов. А вот и пример реализации.

— Когда мы строили водопровод  
в Коровино, — рассказывает начальник 
отдела строительного контроля дирек-
ции по капитальному строительству 
«РВК-Липецк» Алексей Околелов, — нам 
нужно было пересечь автомагистраль на 
проспекте Победы. Но не перекапывать 
же дорогу, где к тому же совсем недавно 
сделали ремонт. Поэтому мы применили 

различного диаметра, модернизация насосных 
станций, начало реконструкции очистных сооружений 

— работа «РВК» в 2023 году
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Кличка: Раф
Возраст: 2 месяца
Здоровье: обработан от 
паразитов, привит 
с отметками  
в ветпаспорте, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
жизнерадостный,  
добрый мальчуган. 
Умный, покладистый  
и серьёзный, сам не 
балует и другим не даёт.  
В силу возраста активный 
и любознательный 
малыш.

Кличка: Майк
Возраст: 2 месяца
Здоровье: обработан от 
паразитов, привит  
с отметками в ветпаспорте, 
по достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: мальчик 
приятной внешности. Он 
ещё совсем малыш, но 
уже проявляет охранные 
качества и не даёт себя  
в обиду. Любит, когда ему 
уделяют внимание.

Кличка: Понг
Возраст: 3 года
Здоровье: кастрирован, 
привит, обработан от 
паразитов с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
активный, здоровый 
парень, среднего размера. 
Добрый, дружелюбный, 
но проявляет охранные 
качества. С собаками 
ладит и может быть 
вторым питомцем.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы  
о характере животных или 
условиях усыновления  
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Глория
Возраст: 5 лет
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
энергичная, 
доброжелательная, 
небольшая по размеру 
собачка. Подходит для 
квартирного проживания, 
терпит выгул. К людям  
и животным дружелюбна.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Первые квитанции за капремонт в 2024 году получили 
жители 27 новостроек региона. Большая часть этих 
многоэтажек находится  
в новых микрорайонах Липецка: Елецком,  
29-м, Европейском, а также в Грязях, Задонске, 
Лебедянском и Липецком районах. 
При получении первых квитанций необходимо 
проверить корректность данных, а именно: адрес, 
площадь помещения, Ф.И.О. собственника. Если 
информация указана неверно, необходимо позвонить  
в ФКР Липецкой области по телефону: 37-01-66, оставить 
обращение на сайте, на электронной почте info@
kapremont48.ru или в социальных сетях. 
В Липецкой области обязанность по оплате взносов на 
капремонт для собственников квартир  
в новостройках возникает через три года с момента 
включения дома в областную программу. Это одна из 
самых больших отсрочек для жителей таких домов  
в стране.

Узнать больше полезной информации о здоровье 
можно на информационном портале Минздрава 
России Takzdorovo.ru. Портал содержит калькуляторы, 
тесты состояния здоровья, советы молодым 
родителям, советы для пожилых, информацию 
о диспансеризации, рекомендации по вкусному, 
доступному и здоровому питанию, календарь 
прививок. 
Все материалы созданы в сотрудничестве  
с ведущими специалистами 
российского здравоохранения 
и содержат достоверную 
информацию, подтверждённую 
современными исследованиями. 
Задать вопросы можно по 
телефону горячей линии:  
8-800-200-0-200.

ПЕРВЫЕ КВИТАНЦИИ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ

Липчанам предлагают проверить 
знание русской литературы. 
В этом году областная научная 
библиотека по традиции 
присоединяется к международной 
просветительской акции 
«Литературный диктант»  
и приглашает всех читающих в ней 
поучаствовать. 
На площадке желающих 
побороться за победу ждут  
28 сентября в 12:00. Участникам 
предстоит ответить на 20 вопросов, 
посвящённых русской литературе 
от классики до современности. 

Победители получат дипломы. 
Чтобы написать диктант  
в библиотеке на Кузнечной, 
необходимо зарегистрироваться 
по телефону: 27-02-60. 
Все подробности можно узнать на 
сайте проекта. 
А раздел 
«Проверь 
себя» (https://
литдиктант.рф/
prover_sebya) 
поможет 
подготовиться 
к диктанту.

ПРОВЕРЬ ЗНАНИЯ

ОФИЦИАЛЬНО

В последнее время участились случаи 
телефонных звонков липчанам, когда мошенники 
представляются сотрудниками Социального фонда 
и записывают человека на несуществующий 
приём. Якобы для подтверждения записи 
лжеспециалисты могут запрашивать личные 
документы, коды СМС-сообщений, паспортные 
данные, номера и коды банковских карт.  
Будьте бдительны, не предоставляйте незнакомым 
людям свои персональные данные. 
— Помимо телефонных мошенников,  
в последнее время в Липецкой области участились 
случаи распространения в соцсетях фейков 
о новых массовых выплатах семьям с детьми 
и пенсионерам. Недостоверная информация 
попадает в родительские чаты или группы по 
интересам в мессенджерах. Не стоит доверять 
сообщениям подобного рода. Переход по 
предложенным ссылкам в таких материалах может 
обернуться потерей денежных средств, — отметил 
управляющий Отделением СФР по Липецкой 
области Евгений Павлов. 
Задать вопрос специалисту СФР можно по 
бесплатному телефону горячей линии:  
8-800-1-000-00-1. Для получения личной 
консультации, когда требуется обработка 
персональных данных (Ф.И.О., дата рождения, 
СНИЛС, паспортные данные), всегда можно 
обратиться в клиентскую службу Отделения СФР 
региона.
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Более 20 лет липчанка образцово ухаживает за многоэтажным домом

ЖИЗНЬ — ЭТО ЗАБОТА
НАШИ ЛЮДИ

Вгородах Российской империи каждый 
владелец многоквартирного дома 
нанимал дворника, обязанности ко-

торого не ограничивались уборкой двора. 
По сути, он исполнял функции комендан-
та, который отвечал не только за чистоту 
на территории, но и за хозяйство, техни-
ческое состояние дома и даже за безопас-
ность жильцов. Именно таким ценным со-
трудником стала в современной липецкой 
многоэтажке 78-летняя Надежда Петровна 
Парускина. 

Образцовый дом
Вычищенные тротуары, порядок на 

контейнерной и детской площадках. Подъ-
езды поражают своей чистотой и уютом — 
развешанные картины и множество цветов.

На многоэтажке по адресу: улица 
Шкатова, 26, висит табличка, датирован-
ная 2007 годом: «Дом образцового содер-
жания».

— Да, было дело. Мы подавали заявку 
на конкурс администрации города и по-
бедили в номинации. Видели бы вы, тог-
да наш двор был ещё красивее, — говорит 
женщина.

На самом деле дом который год счи-
тается одним из самых благоустроенных 
в городе. И во многом именно потому, что 
здесь вот уже более 20 лет живёт и трудит-
ся Надежда Парускина — мастер управляю-
щей компании. Скромная и тихая женщи-
на, приехавшая много лет назад из другой 
страны, которая искренне верит: лишь соз-
давая что-то хорошее для других, мы жи-
вём по-настоящему.

Переезд
Сама Надежда Парускина родом с Укра-

ины, но большую часть жизни жила в Ка-
захстане — в 1960-х годах с сёстрами уехала 
туда на целину. 

— Я работала инженером в областной 
архитектуре. 24 года занималась разработ-
кой генеральных планов совхозов, образо-
ванных после поднятия целины. В те годы 
со своими проектами я участвовала в вы-
ставках на ВДНХ, получала награды. После 
переноса столицы Казахстана из Алма-Аты 
в Астану в 1997 году многие областные уч-
реждения должны были освободить зда-
ния, в том числе и наше. И нас отправили 
за 400 километров. Стало очень тяжело ез-
дить из дома на работу. Муж у меня ушёл 
из жизни рано, в 30 лет. Надеяться было не 
на кого. Поэтому мы с дочерью приняли ре-
шение переехать в Россию, — рассказывает 
женщина.

Выбор пал на Липецк. Город показал-
ся ей более благоустроенным и красивым 

с точки зрения архитектуры, чем другие 
города России. Кроме того, не было про-
блем с трудоустройством. Так и оказалась 
она на улице Шкатова — при квартире,  
и при работе. 

— В первые годы было непросто. Когда 
переехали, нас считали гастарбайтерами. 
Мол, «понаехали». Я же всегда старалась 
поладить с людьми. Теперь, спустя время, 
соседи с уважением относятся ко мне и це-
нят, — говорит Надежда Петровна. 

Ни дня без труда
Её утро начинается в 5:00. Первым де-

лом женщина выгуливает своего малень-
кого пушистого помощника — пса породы 
чихуахуа по «имени» Мишустик. Местные 
прозвали его «Вице-премьер». 

И дальше всё по графику: умыться, 
привести себя в порядок и — за работу. Что 
важно, на улицу женщина всегда выходит 
красивая.

— Кто-то скажет, что в моей профес-
сии это лишнее. Но, как истинная жен-
щина, я не могу пойти без макияжа  
и украшений. Это целый ритуал. И в зер-
кало посмотреть на себя приятно, — от-
мечает Надежда Петровна.

Следующий ритуал женщины — наво-
дить красоту во дворе. И так каждый день.

Результат — во дворе дивный сад: розы, 
лилии, лилейники, гортензии, хризантемы, 
различные кустарники и пушистые ели. Всё 
это плоды её трудов. Регулярно Надежда 

Петровна косит траву, 
убирает территорию от 
мусора, обрезает кустар-
ники и ухаживает за цве-
тами. На ландшафтного ди-
зайнера она не училась, однако 
даст фору любому профессионалу.

Личный офис
Такой уютной дворницкой, как на 

Шкатова, 26, вероятно, не встретишь ни 
в одном доме. По словам Надежды Пе-
тровны, это её личный «офис». На полах 
— ковры, на стенах — фотографии извест-
ных людей, копии картин, лики святых, 
политическая карта мира. Рабочий стол  
с лампой, где мастер делает рабочие за-
писи, и большой диван, который достал-
ся ей от съехавших соседей. 

Есть здесь и мини-библиотека с рома-
нами, детективами и научной литературой. 
Книги приносят жильцы, а женщина сво-
бодное время проводит за чтением. 

— Ещё здесь мы собираем гуманитар-
ный груз для бойцов спецоперации. Мне 

сюда приносят соле-
нья, сушёные травы для чая и многое 
другое. Потом отправим всё нашим ребя-
там «за ленточку», — говорит Надежда 
Парускина. 

Ценный кадр для всех
Мастер знает всех в лицо и, если нуж-

но срочно что-то решить, всегда придёт 
на помощь. Такие ответственные люди  
в сфере ЖКЖ — редкость. Как самородки. 
С любовью и теплотой о ней отзываются 
как жильцы, так и руководство управля-
ющей компании. 

— Я сюда въехал, когда дом только по-
строился. И с самого начала Надежда Пе-
тровна с нами. С утра до вечера на улице 
трудится. Можете себе представить — эта 

хрупкая женщина одна снег зимой 
чистит. Очень благодарны ей 

за работу! — говорит жи-
тель дома Игорь. 

Сотрудники уп- 
равляющей компа-
нии «Парус», где 
женщина трудит-
ся мастером, души  
в ней не чают. Каж-
дый день рожде-

ния наведываются 
в гости с цветами  

и подарками. 
— Краны сама крутит, 

где какие задвижки знает, 
каждый уголок в доме ей ведом. 

Даже свои инструменты есть. Это чело-
век с золотым сердцем. Скажу вам чест-
но: держимся за неё и ценим. Здоровья 
ей на долгие годы! — говорит замести-
тель директора УК «Парус» Александр 
Шашлов. 

История Надежды Петровны доказы-
вает, что самая обыденная и незаметная 
работа крайне важна. Её ежедневный 
созидательный, кропотливый труд — 
образец того, как относиться с любовью  
и добром к миру вокруг тебя. Даже если 
«площадь» этого мира лишь двор или 
дом. Ведь любовь — это забота. 

____________________
Текст: Анжелика Дурова

Фото: Сергей Паршин 

Первые дворники появились в России 
в 1669 году, когда царь Алексей 
Михайлович Романов издал указ  
«О градском благополучии». 
В XVII веке царь Пётр издал указ  
«О соблюдении чистоты  
и о наказании за выбрасывание 
сору и всякого помёту на улицы 
и переулки». К XIX веку дворники 
стали уважаемыми людьми. Каждый 

дореволюционный дворник имел 
свой участок и номер, который 
пристёгивался к фартуку (назывался 
такой знак бляхой). 
Простая жизнь петербургских 
дворников закончилась в 1866 году, 
когда после покушения Дмитрия 
Каракозова на Александра II все 
домовые дворники превратились во 
вспомогательных служащих полиции. 

ИСТОРИЯ В ТЕМУ

 Красота должна отражаться в зеркале  
 и окружать человека. В этом уверена Надежда Парускина.  
 Поэтому у неё есть обязательные ритуалы: макияж и украшение двора 

 Розы, лилии, гортензии, лилейники, бархатцы — Надежда Парускина создала дивный сад на Шкатова, 26 
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«Свободный сокол» запустил производство 
металлообрабатывающих станков

На ЛТК «Свободный сокол» в рамках 
диверсификации, то есть развития 
новых, в том числе даже неспеци-

фичных для металлургов, производств, за-
пустили выпуск металлообрабатывающих 
станков. Это позволит компании увеличить 
прибыль и обеспечивать безопасность ос-
новного производства.

Избавиться от зависимости
Чтобы было понятно, почему именно 

компания «Свободный сокол», которая 
специализируется на производстве труб из 
высокопрочного чугуна, решила заняться 
производством металлообрабатывающих 
станков, нужно вернуться в середину деся-
тых годов. Тогда на самом высоком уров-
не озаботились восстановлением в стране 
станкостроительной промышленности, ко-
торая в начале нулевых, по сути дела, пере-
стала существовать.

В то время, когда в правительстве за-
говорили о возрождении станкопрома,  
в России, по данным Министерства про-
мышленности и торговли РФ, степень им-
портозависимости в станкоинструменталь-
ной отрасли составляла 88,4% (на 2017 
год. — Прим. ред.). Сегодня этот показатель 

СТАНКОВАЯ  
«ЖИВОПИСЬ»

ле». Насколько я знаю, из 10 станков на 
сером чугуне только два имеют уровень 
особо высокой точности. А из 10 станков 
на станинах из высокопрочного чугуна 
уровень высокой точности имеют семь 
станков.

Сокольские станины возили, напри-
мер, на международную промышленную 
выставку «Иннопром» в Екатеринбург,  
и там со «Свободным соколом» заклю-
чили договоры на поставку станин сразу 
около 40 компаний. 

В их числе был и немецкий станко-
строительный концерн Gildemeister AG, 
который как раз тогда строил станко-
строительный завод в Ульяновске, где 
немцы планировали выпускать станки 
конструктивного ряда ECOLINE, предна-
значенные для аэрокосмических и авто-
мобильных предприятий.

Одним словом, «Свободный сокол» 
планировал в 2017 году запустить се-
рийное производство станин не только 
для станкостроительных предприятий 
липецкого кластера, но и, как подчёр-
кивалось в пресс-релизах компании, для 
станкостроительной промышленности 
России. Завод, по самым скромным оцен-
кам, мог выпускать порядка 500 тонн 
станин в год.

Доживём до лучших времён
Правда, у «Свободного сокола» не 

хватало на тот момент литейных мощно-
стей, но собственники компании готовы 
были инвестировать от 1,5 до 1,9 млрд 
рублей в модернизацию литейного про-
изводства. 

Планы, которые вынашивали тогда 
российские станкостроители, по разным 
причинам не сбылись, а договорённости, 
достигнутые сокольцами в Екатерин-
бурге, потихоньку развалились, и «Сво-
бодный сокол» отказался от серийного 
производства станин, отложив его до 
лучших времён.

Тогда почему-то ни у кого не полу-
чалось наладить крупное, серьёзное 
производство металлообрабатывающих 
станков в России. В том же 2014 году 
Минпромторг РФ забронировал участок 
площадью 60 гектаров в ОЭЗ «Липецк» 
для бразильской компании Industrias 
Romi SA, которая планировала построить 
в Липецке станкостроительный завод 
мощностью 2–2,2 тысячи станков в год. 
Это примерно столько же, сколько вы-
пускал «ЛСЗ» во время своего расцвета 
в 1980-е годы. Причём, как в 2014 году 
отмечали все эксперты, Industrias Romi 
SA «обладает технологиями на порядок 
выше американских», что позволяло Ли-
пецку сразу шагнуть на передний край 
станкостроительной отрасли. Ведь эко-
номзону создавали в том числе и для 

СДЕЛАНО В ЛИПЕЦКЕ

Что касается основного — производства 
труб из высокопрочного чугуна, то оно тоже 
продолжает развиваться. Сегодня на заводе 
работают восемь труболитейных машин. 
Скоро появится девятая. Раньше на ЛТК 
делали трубы диаметром до одного метра, 
девятая литейная машина позволит делать их 
диаметром до 1,2 метра.  
Благодаря этому ЛТК сможет конкурировать 
с производителями пластиковой трубы, 

которая на больших диаметрах теряет своё 
ценовое преимущество перед чугунной. 
Сейчас под новую машину готовят очень 
сложный фундамент. Для него потребуется 
540 кубов бетона, которые нужно залить за 
один раз. 
— Несмотря на то что мы активно 
диверсифицируем производство, — говорит 
Игорь Ефремов, — труба останется нашим 
основным кормильцем.

НАШ КОРМИЛЕЦ 

снизился до 75%. При этом, когда с россий-
ского рынка ушли немецкие и американ-
ские станкостроители, только в 2022 году 
поставки станков из Китая выросли в четы-
ре раза и составляли 43,25%.

Так вот, чтобы покончить с импорто-
зависимостью по металлообрабатываю-
щим станкам, в 2013 году по инициативе 
Минпрома и «Ростеха» создали холдинг 
«Станкопром», который должен был 
интегрировать станкостроительную от-
расль. После 2020 года «Станкопром» 
обязан был полностью обеспечить рос-
сийскую промышленность и в первую 
очередь ВПК станками отечественного 
производства.

Мы всё сделаем сами
В 2014 году «Станкопром» подписал 

соглашение о сотрудничестве с админи-
страцией Липецкой области. Это, конечно, 
связано с тем, что Липецк был городом 
станкостроителей, и хотя знаменитый 
«ЛСЗ», который поставлял свои станки  
в 43 страны мира, в 2007 году исчез из рее-
стра промышленных предприятий, произ-
водство металлообрабатывающих станков  
в городе тогда не прекратилось. Их строи-

ли и строят «Липецкое станкостроительное 
предприятие» и завод «Возрождение».

Подписав соглашение со «Станкопро-
мом», липецкие промышленники создали 
инновационный территориальный кластер 
станкостроения и станкоинструментальной 
промышленности «Липецкмаш». В него 
вошло около 30 промышленных предпри-
ятий и организаций, в их числе был «Сво-
бодный сокол». Дело в том, что после раз-
вала всех советских заводов «Центролит», 
в стране некому было лить станины из чу-
гуна для металлообрабатывающих станков. 
«Свободный сокол» решил эту проблему.

Технологический прорыв
— Важно было даже не то, что соколь-

цы очень быстро заменили «Центролит», 
— говорит президент Липецкой ТПП Ана-
толий Гольцов. — Они сделали прорыв  
в технологии производства металлообра-
батывающих станков, заменив привыч-
ный всем серый чугун на высокопрочный. 
Такие станины сегодня делают только  
в Германии 
и у нас на 
« С в о б о д -
ном соко-
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того, чтобы завезти к нам самые совре-
менные технологии производства. 

Но бразильцы спустили свой проект 
на тормоза, и в Липецке их так никто  
и не увидел.

Час настал
И вот 10 лет спустя на ЛТК «Свобод-

ный сокол» решили снова вернуться  
к вопросу станкостроения, но на этот раз 
не просто отливать станины из своего 
высокопрочного чугуна, а собирать на 
этих станинах готовые станки.

— Сегодня большая доля на рынке 
металлообрабатывающих станков при-
надлежит Китаю, — рассказывает соб-
ственник ЛТК «Свободный сокол» Игорь 
Ефремов. — Мы нашли нишу, на которой 
китайцы работают, но делают некаче-
ственные станки. Это станки шлифо-

вальные. Пока мы продали только четы-
ре станка, но сразу поняли, что на такие 
существует ажиотажный спрос.

Выход из положения
Снова встал, конечно, вопрос с ли-

тейными мощностями. Сегодня, чтобы 
построить новый литейный цех, нужно 
уже не 1,9 млрд рублей, как 10 лет назад, 
а 3 млрд. Хотя некоторое время назад фи-
нансовое положение предприятия замет-
но улучшилось и появилась возможность 
вкладывать деньги в развитие производ-
ства ЛТК и модернизацию оборудования. 
3 млрд рублей, которые можно было бы 
разом инвестировать в строительство ли-
тейного цеха, не нашли и пошли по дру-
гому пути — начали, как отмечает Ефре-
мов, локально развивать существующее 
производство и увеличили литейные 
мощности в пять раз.

— Это позволяет нам уже сегодня за-
крывать потребности нашего заводского 
департамента станкостроения, — говорит 
он.

Будет станкозавод
Почти всё, из чего состоит станок, 

на «Свободном соколе» делают сами, 
на стороне закупают только процентов 
двадцать оборудования и механизмов, 
необходимых для укомплектования 
станка, — насосы, проводку и так далее.

Станкостроительного цеха как от-
дельного объекта на заводе пока нет.

— Производство станков разбросано 
на разных площадках завода, — расска-
зывает директор департамента станко-
строения ЛТК Валерий Соколов. — Где-то 
механическая обработка литья, где-то 
сборка. Мы хотим локализовать произ-
водство. То есть создать отдельное пред-
приятие, которое будет заниматься про-
изводством металлообрабатывающих 
станков.

Специалисты есть
Понятно, что металлурги, положа 

руку на сердце, не очень хорошо разби-
раются в станкостроении, поэтому Игорь 
Ефремов пригласил в свою команду про-
фессиональных станкостроителей.

— Я не металлург, — говорит Соколов. 
— Я всегда работал в станкостроении.  

В моей команде около сорока человек, 
и они тоже все станкостроители. И их 
со временем будет больше. Конечно, се-
годня специалистов в этой сфере найти 
тяжело, конструкторов — ещё сложнее, 
даже по стране, не то что в Липецке. Но 
мы всё равно будем расширять штат на-
шего департамента, потому что заказов 
много, и нужно много людей, чтобы их 
выполнить.

Амбициозные перспективы
На какие объёмы производства ме-

таллообрабатывающих станков нацеле-
ны сокольцы, никто пока не говорит. По 
словам Соколова, в принципе, они могут 
выйти на любые объёмы. Это вопрос вре-
мени и денег — будет финансирование, 
они найдут людей, обучат их и создадут 
какой-то крупный станкостроительный 
концерн.

— Спрос на станки в стране очень вы-
сокий, и рынок позволяет строить амби-
циозные планы, — подчёркивает дирек-
тор департамента.

Уникальные станки ЛТК
Другой важный проект в рамках ди-

версификации — модернизация уникаль-
ного оборудования в цехе механической 
обработки.

— Там, — продолжает Игорь Ефремов, 
— во многом уникальное оборудование 
позволит нам занимать какие-то ниши 
на рынке механообработки.

Неспециалисту трудно судить, в чём 
неповторимость оборудования, о кото-
ром говорит Ефремов, но каждого уди-
вят, например, металлообрабатывающие 
станки. Особенно их длина. Если человек 
своими глазами их не увидит, никогда не 
поверит, что в природе существуют такие 
монстры. При этом их точность можно 
сравнить со швейцарскими часами.

Загрузиться работой
— Основная задача на сегодняшний 

день — восстановить эти замечательные 
станки в цехе механообработки, — рас-
сказывает генеральный директор ЛТК 
«Свободный сокол» Сергей Петухов. — 
Про них нельзя сказать, что они убитые. 
Станки поддерживались в нормальном 
состоянии, но долго стояли без работы. 
Поэтому главная задача сейчас даже не  
в том, чтобы восстановить, а в том, чтобы 
загрузить их работой. Второе направле-
ние — это расширение ассортимента фа-

сонного литья. У нас есть достаточно хо-
рошие компетенции в этом направлении, 
на рынке фасонное литьё востребовано 
так же, как и мехобработка. Наша задача 
из механоремонтного комплекса, облада-
ющего большим потенциалом, сделать 
такое мини-предприятие, которое будет 
существовать отдельно от основного биз-
неса и обеспечивать его внутреннюю без-
опасность. 

____________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин  
и из архива «Первого номера»

СДЕЛАНО В ЛИПЕЦКЕ

« «ПОКА МЫ ПРОДАЛИ ТОЛЬКО ЧЕТЫРЕ 
ШЛИФОВАЛЬНЫХ СТАНКА, НО СРАЗУ ПОНЯЛИ, ЧТО 

НА ТАКИЕ СУЩЕСТВУЕТ АЖИОТАЖНЫЙ СПРОС

 Почти всё, из чего состоит станок, на «Свободном соколе» делают сами.  
 На стороне закупают только около 20% оборудования и механизмов 

 На «Свободном соколе» литейные  
 мощности увеличили в 5 раз 

 Металлообрабатывающие станки — монстры по размеру,  
 но столь же точные, как швейцарские часы 
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теки с первыми знакомствами и бумажными сердечками 
в подарок. 

Что такое настоящая «орлятская» дружба, дети, 
возможно, за пять дней понять не успели. Но нала-
дить общение между «Олимпийским», «Штормовым» 
и «Комсомольским» лагерями точно сумели. В том же 
«Штормовом» проходил «Грандиозный пленэр» с уча-
стием вип-гостя — профессора Российской академии му-
зыки имени Гнесиных Юрия Богданова.

Чудеса своими руками
Кроме учеников художественных школ порисовать 

на природе мог любой желающий. Юные липчане тоже 
присоединились к визуальному искусству. Под роман-
тическую музыку Мендельсона и Шопена школьники 
творили на мольбертах. Каждый — свою историю. «Уве-
рен, сейчас произойдёт чудо», — кивнул маэстро. И по 
мановению волшебной палочки (или, может быть, ди-
рижёрского смычка) на горизонте показался алый парус 
— символ юности и любви… к искусству. «Акварельки» 
успели сделать пару фотографий: и с известным дири-
жёром, и на фоне плывущего паруса.

Споём вместе
Фееричным событием проекта стал итоговый га-

ла-концерт, где участники исполнили заявленные де-
сять песен. Большой сводный хор на сцене и столь же 
звучное многоголосье детей (и педагогов) в зале — зре-
лище до мурашек. 

Среди солистов хора были и липчане: Алексей Мя-
кинников и Береника Парышева. Лёша — выпускник 
Детской школы искусств № 3, а с этого года — студент 
Липецкого колледжа искусств имени Игумнова.

Через тернии
— Как попал на большую сцену? — переспрашивает 

мой собеседник. — Честно, не сразу. На репетиции дири-
жёр предложил, что называется, показать себя. Я испол-
нил знаменитую песню «Соловьи», которую разучивал 
всё лето. Без ложной скромности скажу, что после вы-
ступления зал просто взорвался овациями. Было очень 
приятно, что аплодировал не только Липецк, но и кол-
леги из Воронежа, Нижнего Новгорода, Екатеринбурга…

Но дирижёр решил по-другому: сольную партию  
я не получил. Может быть, диапазон не подошёл (у Алек-
сея бас. — Прим. авт.). Расстроился, конечно, потому что 
глубоко чувствую это произведение, оно мне близко.

Соло «на коленке»
— После небольшого отдыха снова начались прого-

ны, — продолжает Лёша. — Маэстро Борис Тараканов 
предложил «отказникам» попробовать спеть два про-
изведения на выбор: «Родина моя» и «С чего начинает-
ся Родина?». И в итоге меня официально утвердили на 
гала-вечер в составе сводного хора. 

Признаюсь, на самом концерте очень переживал. 
Шутка ли, более 2,5 тысячи человек смотрят на тебя. 
Начал подглядывать в ноты, где-то от волнения даже 
слова забывал, но в целом считаю, что с задачей спра-
вился. Учитывая, что соло для этих двух песен учил 
практически на ходу. И благодарен полученному опыту. 

Полетели… за призом!
Организаторы проекта интригу сохраняли до побед-

ного: результаты конкурса объявили только в финале 
гала-концерта. 

ПОБЕДНЫЕ НОТЫ 
«АКВАРЕЛИ»
Воспитанники липецкой Детской школы искусств № 3 
стали лауреатами всероссийского проекта «Россия. Дети»

П ять дней в ВДЦ «Орлёнок». Восемнадцать чело-
век в составе. Первый опыт для обновлённого 
коллектива. И сразу 2-е место! Для всех участ-

ников вокального ансамбля «Акварель» из Липецка вы-
ступление в столь масштабном конкурсе было в новин-
ку. И тем ценнее успех. 

Музыка без выходных
— Присоединиться к проекту «Россия. Дети» согла-

сились не сразу, — рассказывает руководитель коллек-
тива Светлана Смольянинова. — Сначала оценили свои 
возможности. Ведь кроме нашей программы (а это три 
композиции) мы должны были исполнить в составе 
сводного хора десять музыкальных произведений. Ре-
шение об участии приняли весной. Тогда же, в мае, на-
чали разучивать конкурсные задания. Занимались даже 
летом, чтобы достойно представить программу на все-
российском уровне, показать работу отделения хорового 
и сольного пения Детской школы искусств № 3.

«Акварельный» набор 
Всего среди участников проекта «Россия. Дети» — 

2,5 тысячи детей из 34 регионов нашей страны, от Ка-
лининграда до Мурманска. Свой профессиональный 
уровень на сцене «Орлёнка» смогли продемонстриро-
вать юные танцоры, художники, актёры, музыканты, 
певцы. В «акварельном» репертуаре были немецкая 
народная песня «Лягушачий концерт», знаменитые 
«Московские окна» Тихона Хренникова и композиция 
«Я хочу быть похожим на ветер».

Подружимся?
Каждый день липчан был расписан буквально по мину-

там. Репетиции проходили на свежем воздухе, под «акком-
панемент» Чёрного моря. Помимо творческой программы, 
обязательно культурные мероприятия и вечерние диско-

К ВЕРХНЕЙ НОТЕ

Творческий путь руководителя вокального 
(академического) ансамбля «Акварель» Светланы 
Смольяниновой начался… с газеты, где она увидела 
объявление о наборе в детскую школу искусств. 
Между музыкой и хореографией выбрала первый 
вариант. В своё время Светлана Александровна 
окончила хоровое отделение музыкальной 
школы № 5 в Липецке, затем Тамбовский 
государственный университет имени Державина. 
Успела поработать в Липецком камерном хоре, 
преподавала в Институте культуры и искусства 
ЛГПУ. В ДШИ № 3, где сейчас трудится педагог, её 
пригласили четыре года назад.

 Репетиции ансамбля проходили на свежем воздухе, «под аккомпанемент» Чёрного моря 

МЫ, НЕСМОТРЯ НИ НА ЧТО, 
ДОЛЖНЫ БЫЛИ СПЕТЬ УЛЁТНО. 

ВОТ МЫ И УЛЕТЕЛИ —  
НА ВТОРОЕ МЕСТО

«

«

 В портфолио ансамбля «Акварель» теперь есть особый знак  
 признания: диплом II степени проекта «Россия. Дети» 
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— Ко мне подходили эксперты, отмечали наше 
выступление, — делится Светлана Александровна, — 
но как распределятся места, конечно, я не знала. Да  
и само выступление получилось «стрессовым»: долж-
ны были выйти на сцену первыми, а в итоге из-за за-
держки трансфера приехали последними. «Дети, мы, 
несмотря ни на что, должны спеть улётно!» — обра-
тилась я к коллективу. Вот мы и улетели — на второе 
место (улыбается).

Динамично на отлично
— Больше всего на конкурсе мне понравилась пес-

ня «Родина моя», — делится двенадцатилетняя Алёна 
Рогачёва. — Ну, знаете, «я, ты, он, она, вместе — целая 
страна»? Такая весёлая, динамичная, с молодёжным 
рэп-вступлением. Мы её пели в финале, получилось 
очень эмоционально! А потом, когда узнали, что стали 
лауреатами, эмоции просто зашкаливали. Считаю, что 
это отличный результат. Правда, кроме мамы и классно-
го руководителя, никому не успела рассказать об успехе. 
Но обязательно исправлюсь (улыбается).

Лучший рецепт 
«Соловушка» — так смело можно назвать одну из 

участниц коллектива «Акварель», восьмилетнюю Сте-
фанию Лучникову. Чтобы достигнуть совершенства  
в вокальном искусстве, она готова заниматься до восьми 
часов подряд. 

— Понятно, что ноты в первой октаве брать легче, — 
рассказывает Стеша. — Высокие ноты даются труднее, 
как, например, в «Беловежской пуще» (одной из кон-
курсных песен), где для чёткого исполнения прихо-
дилось постепенно повышать тональность. Для этого 
нужно распеваться, делать специальные дыхательные 
упражнения. Это не просто моя задача как вокалистки, 
но ещё и лучшее лекарство. Дело в том, что в день вы-
ступления в «Орлёнке» я приболела. Но только вышла 
на сцену, начала петь и сразу почувствовала себя луч-
ше. Как будто с каждым новым аккордом недомога-
ние уходило — и я выздоровела. Очень хочу вернуться  
в «Орлёнок» — к морю и друзьям. А ещё забраться на 
самую высокую гору и спеть на вершине ту самую «Бе-
ловежскую пущу».

Саксофон наперевес 
Солист ансамбля «Акварель» Аким Смольянинов зани-

мается музыкой с семи лет. Пожалуй, его путь был предопре-
делён с рождения: нотную грамоту парень выучил раньше, 
чем букварь. А разве могло быть по-другому в творческой 
семье, где мама — вокалистка (и по совместительству педа-
гог сына), а папа — солист Липецкой государственной фи-
лармонии. Если в популярной песне сосед играл на кларне-
те и трубе, то отец Акима Илья Смольянинов — на кларнете 
и… саксофоне. Поэтому и предложил сыну выбрать именно 
этот духовой музыкальный инструмент, чьё звучание поэ-
тически сравнивают с мужскими слезами.

Меж двух «огней»
Выступать юному таланту в «Орлёнке» пришлось 

сразу в двух коллективах. Кроме «Акварели» Аким со-
лирует и в образцовом эстрадном ансамбле «Бабушкин 
джем», которым руководит его отец. С тяжёлым саксо-
фоном наперевес парень бегал с одной репетиции на 
другую. Пожалуй, ему можно было смело вручить приз 
зрительских симпатий за проявленное терпение.

Наедине с песней
Умение собраться в нужный момент — этому тоже 

Светлана Смольянинова учит своих воспитанников. Пе-
ред выступлением отыскать укромный уголок, пройти 
(или, как говорят артисты, «промумукать») всю про-
грамму, постараться разбудить свою внутреннюю энер-
гию. И на таком эмоциональном подъёме выходить  
к публике. Каждый раз как в последний.

Есть подход!
— Детский коллектив самый непредсказуемый, учи-

тывая, что у каждого ребёнка свой характер и эмоцио-
нальный настрой, — делится Светлана Александровна. 
— Но их поведение можно контролировать. Уговорить, 
убедить, настоять на своём — строгостью, лаской или 
шуткой, чтобы дети исполнили произведение на высо-
ком уровне. Взять хотя бы Лёшу Мякинникова. Снача-
ла он выступал в хоре. Я присмотрелась, прислушалась  
к нему, отметила явные данные к сольному пению. И по-
советовала заниматься вокалом. Он подумал-подумал  
и принёс мне какие-то дворовые песни. В воспитатель-

ных целях отговаривать подростка не стала, но со вре-
менем Алексей и сам понял, что репертуар надо менять. 
И перешёл на классику.

Цельный образ
При подготовке к выходу на сцену лишних деталей 

нет. Важно всё: и знание программы, и внешний вид — 
это ещё один полезный урок для юных музыкантов от 
их наставника. 

— Всегда говорю, что характер и настроение песни 
должны отражаться у артиста на лице, — подтверждает 
Светлана Александровна. — Перед зеркалом мы тщательно 
отрабатываем мимику и жесты, чтобы понимать, в каком 
образе выходить к зрителю. Чтобы палитра наших «аква-
рельных красок» сияла.

Острый глаз, чуткий слух 
Правая (и левая) рука Светланы Смольяниновой — 

концертмейстер Ирина Калинчева. Она же «старшая  
пионервожатая» для участников «Акварели». Между собой 
коллеги и артисты называют Ирину Владимировну олице-
творением мягкой силы, «ансамблем в ансамбле». С перво-
го прикосновения к клавишам она старается, чтобы каждая 
нота попадала в сердце и музыканта, и зрителя. 

— У меня многолетний опыт выступления с симфо-
ническим оркестром, — делится Ирина Владимировна. 
— Работать с вокальным отделением — это особая специ- 
фика. Не нарушая фортепианную партию, я должна по-
мочь вокалистам не сбиться с тональности. Недаром 
говорят, что мы, концертмейстеры, обладаем «лоша-
диным зрением», способны спинным мозгом ощущать, 
что происходит сзади. Когда остановиться или снова 
начать играть, подстроиться к темпу выступающих.  
Я в профессии почти 45 лет, побед с разными коллекти-
вами было много, но в лагере на берегу моря никогда не 
выступала. Посещение «Орлёнка» — это мечта далёкого 
детства, которая наконец-то исполнилась. Да ещё так 
триумфально!

Что по плану? 
Правда, почивать на лаврах коллективу «Акварели» 

некогда: после недавнего успеха юные артисты при-
ступили к повседневным репетициям. В ближайших 
планах у «акварелек» — выступление на региональном 
этапе фестиваля «Дельфийские игры». Рассматрива-
ют липчане поездку в будущем году на международ-
ный конкурс детского музыкального творчества имени 
Шостаковича в Санкт-Петербурге. Решение об участии 
примут зимой. Пока же в портфолио ансамбля диплом 
II степени конкурсного проекта «Россия. Дети» занял 
почётное место. А в домах участников коллектива по- 
явились яркие магнитики — как напоминание о тёплой 
«музыкальной» осени-2024.

___________________________________________
Текст: Елена Мещерякова 

Фото: Сергей Паршин 
и из архива героев

А СУДЬИ КТО?

Выступление конкурсантов проекта «Россия. 
Дети» оценивало уникальное по составу 
жюри. Это представитель Санкт-Петербургской 
государственной консерватории имени Римского-
Корсакова Виктор Хапров, российский музыкант 
и дирижёр Борис Тараканов, профессор Санкт-
Петербургского государственного института 
культуры Лариса Яруцкая, официальный 
представитель Дельфийского движения  
в Краснодарском крае Ольга Зети.

 Андрей Сучков, Аким Смольянинов, Екатерина Егорова —  
 участники ансамбля «Акварель» 

 Чтобы стать профессиональными вокалистами, ребята готовы под руководством Светланы Смольяниновой заниматься каждый день, без выходных 
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Лето подошло к концу, вернее, пролетело. 
Погода, конечно, радует, но признаки осенней 
хандры врываются в жизнь многих. Что может 
помочь стабилизировать настроение?  
Как насчёт туристического путешествия? 

Корреспондент «Первого номера» отправился в фототур,  
чтобы избавиться от подкрадывающейся осенней тоски
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Казалось бы, что необычного в таком 
походе? Посещаешь новое место, смотришь 

достопримечательности, слушаешь гида, 

оцениваешь происходящее по системе 

«нравится/не нравится». Но вот нюанс 

— я отправилась исследовать родную 

Липецкую область. Ну что я тут не видела, 

чего не знаю? Меня смогли удивить во 

время фототура «Светопись Липецкой 

земли: фотоочерки из прошлого...», 
организованного центром туризма 
«Липецкая земля». 
Делюсь опытом, предлагаю вам взять нашу 

газету и отправиться в путешествие вместе 

со мной и моими компаньонами. Вы не 

только увидите настоящее, но и заглянете  

в прошлое: что же здесь было лет так 200,  

а то и 300 назад. 

Ранним утром наша группа встретилась в Нижнем парке возле Путевого дворца Петра Великого. Тон был задан — нам предстояло совершить прогулку по городу с петровских времён и до начала XX века. Во дворце нас ждали сам царь-реформатор (в его роли актёр Липецкого драматического театра Александр Малахов) и хозяйка дома Болховитинова (в её образе заведующая музеем «Городская управа» Ирина Сулина). 

— Приказываю на всё смотреть, воду 
минеральную пить, а кто непослушным будет, 
того будут бить ногами нещадно,  
а кто послушен будет, тот получит радость 
душевную, — говорит первый российский 
император. 
— Пётр I, отец-основатель нашего города, 
указавший в нём целебные источники и новые 
средства для богатства народного, разреши 
нам прогуляться по дворянскому саду, — 
обращается Болховитинова. 
— Быть сему! — отвечает император.

Отправляемся к памятнику Липским железоделательным 
заводам. Они считались передовыми и внесли существенный вклад в военные победы Петра. На предприятиях выпускалась разная продукция: корабельные гарнизонные пушки, ядра, якори, алебарды, 

шпаги. Всё это шло в действующую армию и на флот. — Пушки были достойного качества, — дополняет Глафира Васильевна Болховитинова. — Об этом императору писал Алексей Фёдорович Апраксин.  В 1703 году он ездил на заводы, из 120 пушек лишь две не 
выдержали испытания. А энергию заводу давал водоём, 
который образовался, когда реку Липовку перегородила 
плотина.

Было время, когда курорт процветал, его руководитель подчинялся лично министру внутренних дел. Тамбовский губернатор  и липецкий городничий имели предписание по всем вопросам благоустройства города советоваться с директором курорта. — Время шло, курорт передали городу, — говорит Болховитинова. — В то время директором был Мамонович. Он старался вести хозяйство аккуратно, но не всегда получалось, ведь денежных средств не хватало.

ПУТЕШЕСТВИЕ ПО ДОМУ

ИМЕНИТЫЕ  КОМПАНЬОНЫ

ПРИКАЗ ЦАРЯ

ВЫСШАЯ ПРОБА

МИНИСТЕРСКИЙ КОНТРОЛЬ
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— В 1717 году государь издал указ «О приискании  
в России минеральных вод», — говорит Болховитинова. 
— Однажды государь шёл по построенным им заводам 
и увидел, как из-под горы течёт вода бурого цвета. 
Государь знал особенности минеральных вод и понял, 
что обнаружил источник. Когда заводы были закрыты, 
воды стали востребованы. 
Двигаемся к питьевому павильону. Отведать целебной 
воды можно и сейчас. Под такие истории водичка 
приобретает иной вкус. Наша спутница отмечает, что 
бювет — название на французский манер. Прежний 
павильон был с колоннами и напоминал часовню, 
в нём находилась скульптура первооткрывателя 
липецких минеральных источников.

На нашем курорте издавался 
«Липецкий летний листок». По сути, 

первая газета города. Печатное 

издание было неким справочником 

для приезжих. Название со временем 

менялось. Приобрести один номер 

можно было за 15 копеек. 
— В газете публикуются фельетоны 

под названием «Наблюдение 
смотрительницы колодца». Девиз: 

«Пей, но не перепей!». Ведь 
минеральную воду нужно пить очень 

аккуратно, — поясняет Болховитинова.

Самый известный директор Липецких 

минеральных вод — доктор медицины 

Владимир Саввич Борисовский. В начале 

XX века он ввёл кумысолечение как 

общеукрепляющее средство. Именем 

директора называлась аллея в парке. Вход 

в парковую зону осуществлялся только по 

курортным билетам, которые приобретались 

в дирекции Липецких минеральных вод. 

А что было дальше — читайте в следующем 

номере нашей газеты.

В 1837 году на Липецкий курорт приезжает цесаревич Александр Николаевич (будущий император Александр II) в сопровождении своего наставника Василия Андреевича Жуковского. К приезду Мамонович привёл парк в порядок, отремонтировал мостики. Их было два: «Мост любви» и «Мост вздохов». Но во время экскурсии один из них обвалился. Свита успела перейти, а любопытная толпа оказалась в Липовке. Вечером великий князь пригласил Мамоновича на вечерний чай  и протянул ему 1 000 рублей на ремонт моста. — Теперь вы можете спокойно проходить, господа, — кокетливо говорит Болховитинова. — Мостики у нас прочные.

Переходим к мостику, расположенному 
неподалёку от входа в «Липецккурорт», эта аллея 
прежде называлась Институтской. 
— Здесь лечились девушки из института 
благородных девиц. Совершенно бесплатно! — 
отмечает Болховитинова. — Предприниматель, 
строитель железных дорог Самуил Соломонович 
Поляков предоставил девушкам свою гостиницу 
— это была первая институтская станция, где 
проходило лечение. Девушки облюбовали аллею, 
часто гуляли по ней и сидели в тени деревьев.

ЦЕЛЕБНАЯ ВОДА

ПЕРВАЯ ГАЗЕТА

КУМЫСОЛЕЧЕНИЕ

ПРИЕЗД АЛЕКСАНДРА II 

ИНСТИТУТСКАЯ АЛЛЕЯ

Ольга Митина,  
и. о. директора Центра туризма 
«Липецкая земля»: 
— Ежегодно в рамках декады 
туризма мы проводим 
фототуры.  
В этом году в программе 
тура «Светопись Липецкой 

земли: фотоочерки из прошлого...» мы хотели 
собрать самые интересные интерактивные 
программы региона. Снимки, сделанные 
участниками, планируем использовать  
в презентациях для привлечения туристов,  
а также создать экспозицию, которая 
отправится по всем районам Липецкой 
области, чтобы люди увидели и переняли 
успешный опыт проведения интерактивных 
программ.

ЗАЛОГ РОСТА

Текст: Виктория Толчеева 
Фото: Сергей Мамцев, Николай Черкасов,  

Ирина Козлова, Иван Мосьянов, Анна Орлова
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В центре Липецка ремонтируют здание бывшего реального училища начала XX века

АФИША

«ИСТОРИЯ С М…» (12+),
комедия
Театр драмы имени Толстого
Пл. Театральная, 2
Справки по телефону: 77-52-61

26 сентября, 19:00
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«МОНАСТЫРЬ СВЯТИТЕЛЯ 
ТИХОНА» (12+)
Областной краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 28-01-73

22 августа — 1 декабря
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«ВОИН. МИРОТВОРЕЦ 
МОЛИТВЕННИК» (0+)
Областной краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 28-01-73

11 сентября — 20 октября
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«ДНЕВНИК ДЕВУШКИ» (6+),
моноопера
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

26 сентября, 19:00
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«СПАСЕНИЕ» И «СОХРАНЕНИЕ»

Ж ивите в доме, и не рухнет дом — так гово-
рят, когда предполагают, что у любого зда-
ния должен быть хозяин. А если оно имеет 

не только социальную, но и историческую ценность, то 
этому историко-культурному наследию нужна сугубая 
забота, чтобы быть прочным, спокойным, красивым  
и неутраченным.

«Твёрдо веруй в начала и концы» 
За свою более чем вековую историю памятник ар-

хитектуры регионального значения, расположенный  
в доме № 1 на современной улице Зегеля, выстроенный 
изначально как Липецкое реальное училище на преж-
ней улице Лебедянской, послужил многим. 

Одним из первых выпускников училища был при-
ехавший из Борисоглебска Митрофан Неделин. Он за-
вершил обучение в Липецком реальном училище по-
сле Февральской революции 1917 года и впоследствии 
стал главным маршалом артиллерии, первым главко-
мом Ракетных войск стратегического назначения СССР.  
А в 1930-х годах в Доме Красной армии, под который 
приспособили здание, играл в бильярд курсант лёт-
но-тактической школы Василий Сталин. 

В Липецке с 1920-х годов была расквартирована 40-я 
воздушная эскадрилья имени Ленина, и до Дома Красной 
армии в добротном кирпичном здании располагались её 
красные казармы, где проживали курсанты и лётчики.

Во время Великой Отечественной войны трёхэтаж-
ное здание перепрофилировали под военный госпиталь. 
Впрочем, под лазарет для больных и раненых воинов 
его уже занимали и во время Первой мировой. Военная 
история повторилась. С той разницей, что в 1918 году 
здесь «прописалось» ещё и Управление военных сооб-
щений при Высшем военном совете.

В советские времена, а именно с 1950-х годов, здание 
вновь использовалось как учебное заведение. В 1959 году 
здесь учились студенты вечернего факультета Московско-
го института стали и сплавов. С 1972 года историческая 
постройка стала зданием Липецкого государственного по-
литехнического института, в который и был преобразован 
вечерний филиал МИСиС. Когда же выстроили новые кор-

пуса для технического университета в 19-м микрорайоне, 
в здании бывшего реального училища планировали поме-
стить Липецкую областную картинную галерею, но отдали 
исторический объект научно-производственному институ-
ту ОАО «НЛМК», который пробыл в нём до 2010-х годов. 

В последнее время здесь работала общественная при-
ёмная партии «Единая Россия». Она занимала только 
часть первого этажа, всё здание пустовало, и было замет-
но даже с беглого взгляда на фасад: памятник архитек-
туры в центре города неуклонно хиреет. Недавно губер-
натор принял решение: открыть в нём образовательный 
центр для обучения цифровым технологиям — «Школу 
21», где все желающие старше 18 лет смогут получить 
знания в сфере IT. Живите в доме, и не рухнет дом. 

Реальному — быть
В Липецке не очень много исторической застройки. 

Тем более здание, значащееся в Едином государствен-
ном реестре памятников истории и культуры народов 
Российской Федерации, заслуживает быть и жить.

Строительство этого учебного заведения лёгким 
не было. 22 июня 1903 года Липецкая городская дума 
осознала необходимость открытия реального училища 
для юношей разных сословий. Учили в такого профи-
ля заведениях преимущественно естественным наукам и 
математике. После Октябрьской революции реальные учи-
лища преобразовали в техникумы. А в Российской империи 

ГУБЕРНАТОР ПРИНЯЛ 
РЕШЕНИЕ: ОТКРЫТЬ ЗДЕСЬ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
ЦЕНТР ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ 

ЦИФРОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ 
— «ШКОЛУ 21»

«
«

 «Боевая эпоха» училища: в годы Первой и Второй мировых войн здесь был устроен госпиталь.  
 А в 1918-м «проживало» Управление военных сообщений при Высшем военном совете 
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«ВОСЕМЬ ЛЮБЯЩИХ ЖЕНЩИН» 
(16+)
Театр на Соколе
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«ПУТЕШЕСТВИЕ ПО РОССИИ» (12+),
концерт
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57 

26 сентября, 19:00
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

выпускники-«реалисты» могли поступать 
на физико-математические и медицин-
ские факультеты университетов, а также  
в технические, промышленные и торго-
вые вузы. В 1914 году в Российской импе-
рии было 284 реальных училища, одним 
из них стало липецкое. 

Городская дума 9 ноября 1903 года 
выделила под реальное училище зе-
мельный участок в «дворянской части» 
Липецка, рядом с собором, на углу улиц 
Лебедянской и Гостиной. Уполномочен-
ный думой городской голова Митрофан 
Клюев ходатайствовал перед Министер-
ством народного просвещения о необхо-
димости открытия реального училища  
в Липецке как можно быстрее. 

Архитектором здания поначалу вы-
ступил воронежец Александр Баранов, но  
в министерстве обнаружили недостатки 
его проекта. Переработал проект петер-
бургский архитектор Александр Максимов. 
Окончив гимназию и строительное учи-
лище (Институт гражданских инженеров)  
в Петербурге, он занимался там и препода-
вательской деятельностью. Максимов сде-
лал проект для Липецка, судя по всему, дис-
танционно. Солидную смету в размере 118 
640 рублей 14 копеек составил тамбовский 
епархиальный архитектор В.И. Фрейман. 

С весны 1908 года началось строи-
тельство реального училища в Липецке, 
курируемое непосредственно Митрофа-
ном Клюевым. Однако у Липецка хвати-
ло имеющихся денег (60 572 рубля) лишь 
на возведение здания без отделки. 

Поэтому Клюев сначала сам обраща-
ется с просьбой о выделении кредита из 
бюджета Министерства народного про-
свещения в размере 57 888 рублей на до-
стройку, чтобы сделать чистовые полы, 
подшить тёсом потолки, провести ото-
пление, сделать лестницы, ватерклозеты 
и остальную отделку. Ответ министерства 
не последовал. Тогда глава, уже уполно-
моченный городской думой, вновь про-
сит выделить означенную сумму, чтобы  
в 1910 году закончить строительство. 

Торопил и статский советник кавалер 
орденов святого Владимира 4-й степени, 
Анны 2-й степени и Станислава 2-й степени 
А.В. Ордынский, назначенный директором 
Липецкого реального училища. Он желал 
скорее видеть помещение в пять-шесть 
классов, с физическим кабинетом и кабине-
тами директора, врача, канцелярией, учи-
тельской, библиотекой и приёмной. 

Клюев вновь обращается в министер-
ство и получает беспроцентную ссуду на 
20 тысяч рублей с условием ежегодного по-
гашения по 2 тысячи рублей. Деньги были 

выделены и потрачены на дело, но их не 
хватило. В результате к новому учебному 
1911/1912 году здание отделали не до кон-
ца, и денег на отопление за счёт города 
хватило лишь до октября 1911 года. 

Тем не менее «реалисты» начали пусть 
в холоде, но учиться, и это было радостью. 
Директор Ордынский рапортовал по ин-
станциям: «Имею честь уведомить Вас, что 
вверенное мне Липецкое реальное учили-
ще перешло в собственное здание». 

Достроили сами 
Здание реального училища обошлось 

Липецку в 125 тысяч рублей, то есть чуть 
больше сметы в силу удорожания матери-
алов во время строительства. Просимый 
Клюевым кредит в 57 888 рублей министер-
ство выделило только в 1913 году, однако ни 
в 1912-м, ни в 1913-м строительство здания 
не велось. Вся сумма «болталась» на счетах 
Тамбовской казённой палаты и так и оста-
лась неиспользованной.

Причиной заморозки стали разно-
гласия директора училища Ордынского, 
явно пришедшего в административный 
восторг, и городской управы. Ордын-
ского министерство предложило вы-
двинуть председателем строительной 
комиссии, но управа не желала видеть 
его в этом качестве, а себя — лишь ис-
полнителем работ. 

Кроме того, Ордынский высказал не-
довольство печным отоплением вместо 
парового, не понимая, что выбор строи-
телей продиктован условиями жёсткой 
экономии. Были и другие неоправдан-
ные претензии директора, которому  
в здании училища построили квартиру 
из девяти комнат, включая кухню, ван-
ную и помещение для прислуги. 

К 1917 году некоторые строительные 
работы были выполнены. Положили 
паркет московской фабрики А.Э. Ганзе-
ля в рекреационном зале, провели воду  

в здание, но освещение осталось кероси-
новым, а отопление — печным. 

Благоустройство учебного корпуса 
продолжилось до 1918 года. 23 июня 1917 
года Липецкая городская дума приняла 
решение окончательную достройку зда-
ния из-за длящихся революционных со-
бытий сделать за счёт города.

Чтобы старое 
осталось старым

За время полезного использования  
в течение века постройка изнашивалась. 
О том, как ремонтировать объект куль-
турного наследия, сохраняя его исто-
рический облик, говорит руководитель 
Государственной дирекции по охране 
культурного наследия Липецкой области 
Андрей Найдёнов:

— Нужно разграничивать понятия ре-
монта и реставрации памятников исто-
рико-культурного наследия. В здании 
бывшего реального училища Липецкой 
области ведётся комплекс не реставраци-
онных, а ремонтных работ. Строительная 
организация, имеющая лицензию, в со-
ответствии с научно-проектной докумен-
тацией, изготовленной специалистами 
Министерства культуры и прошедшей го-
сударственную историко-культурную экс-
пертизу и согласование с законодатель-
ством, делает ремонт, который направлен 
на сохранение памятника истории и при-
способление его под здание IT-школы. 

 Чего коснётся ремонт и что останет-
ся неизменным «на посмотренье буду-
щим родам»?

— П-образный фасад здания, формиру-
емый выступами кирпичного декора, кова-
ный балкон на уровне третьего этажа, ко-
нечно же, сохранят свой изначальный вид, 
— объясняет Андрей Анатольевич. — Стены 
здания из красного кирпича на известко-
вом растворе, их внутренняя отделка глад-
кой штукатуркой с последующей окраской 

Редакция благодарит 
Государственную дирекцию 
по охране культурного 
наследия Липецкой области за 
предоставленные материалы

 При выполнении ремонтных работ строители сохранят детали архитектурно-художественного  
 оформления здания, являющиеся предметом историко-культурной охраны 

 Руководитель Государственной дирекции  
 по охране культурного наследия  
 Липецкой области Андрей Найдёнов 

останутся неизменными. А с имеющими де-
фекты фундаментом, отмосткой здания, си-
стемой водостока, кровлей будут работать. 
Замена коснётся и внутренних конструк-
ций, пришедших в недопустимое состоя-
ние. Но демонтируют только то, что не 
представляет историко-культурной цен-
ности. Ведь в здании училища в совет-
ские времена располагалось множество 
организаций, поэтому интерьер посто-
янно приспосабливали под свои нужды, 
особенно не задумываясь над историче-
ской значимостью. 

В ходе настоящего ремонта заменят 
окна, но в соответствии с изначальным ви-
дом. Трёхчастные деревянные распашные 
створки, а на третьем этаже — высокие окна 
с полукруглым завершением, украшения 
пилястрами — всё это будет аутентичным. 
Деревянные глухие филёнчатые двуполь-
ные двери сохранят свой вид, поскольку 
также являются предметом охраны. В ходе 
ремонтных работ были обнаружены до-
полнительные элементы архитектурного 
убранства фасадов и интерьеров, представ-
ляющих историческую ценность. Это пото-
лочные карнизы, кованое ограждение лест-
ниц и оконного проёма между этажами, 
кованые кронштейны, рама козырька над 
входом северо-восточного фасада, сводча-
тые перекрытия подвала, арочных проёмов. 
Эти и другие детали архитектурно-художе-
ственного оформления здания, являющие- 
ся предметом историко-культурной охра-
ны, будут сохранены в подлинном виде.

_____________________________
Текст: Светлана Чеботарёва 

Фото: m.wikimedia.org, tourister.ru, lpgzt.ru
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В Липецке прошла заключительная смена полуфинала всероссийского конкурса 
«Большая перемена» 

ШАНС НА МИЛЛИОН
С туденты техникумов, колледжей и училищ 

— 370 юношей и девушек из 18 регионов Цен-
трального федерального округа — учились, об-

щались и развлекались в лагере «Прометей» во время 
«Большой перемены». 11 из них — представители Ли-
пецкой области.

Полуфинал всероссийского конкурса в Липецком 
регионе состоялся впервые. В течение трёх дней моло-
дые люди выполняли задания, разбирали кейсы, уча-
ствовали в мастер-классах. Все конкурсные этапы пя-
того сезона «Большой перемены» объединены темой 
Года семьи. 

По итогам полуфиналов, которые проходят во 
всех округах страны, определят 600 финалистов 
среди студентов СПО. Решающий этап конкурса —  
в ноябре. Он состоится в лагере «Артек». 

Победители конкурса среди студентов выпускных 
курсов колледжей получат по одному миллиону руб-
лей на образование или запуск стартапа. Призёры-вы-

пускники организаций СПО — по 200 
тысяч рублей. Приз для победи-

телей среди студентов млад-
ших курсов составит 200 

тысяч рублей, а призёры 
в этой категории получат 
по 100 тысяч рублей.

Фото: пресс-служба правительства региона


